
Почему успешные бизнесмены  
уходят в крестьяне?  

Предприниматель Евгений Кузык 
и его дочка Лиза променяли 

городскую жизнь на сельскую 
и ни разу не пожалели.
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«ТЕМА ДНЯ»
Обсуждаем главные 
новости четверга - 18:00

Татьяна ИВАНОВА

Звонок из «вуза» 
лишил студенту 
779 тысяч.

Только за последние не-
сколько дней мошенники 

оставили без денег 14 жи-
телей Иркутской области. 
Сумма ущерба - ошеломля-
ющая, 7,6 миллиона рублей! 
Причем четверо из постра-
давших лишились более 3,6 
миллиона, поверив в сказку 
о легких деньгах на инвести-
циях.

Одна из жертв - студент-
ка вуза.

- Аферисты звонили и 
представлялись сотрудни-
ками учебных заведений. 
Так, студентка медицинско-
го университета в Иркут-
ске лишилась 779 тысяч 
рублей, - сообщают подроб-

ности в ГУ МВД России по 
Иркутской области.

Сначала ей позвонил «се-
кретарь вуза», сообщивший 
о некой проблеме и попро-
сивший продиктовать код из 
смс. Затем на связь вышли 
«сотрудники спецслужб», 
заявившие, что на ее имя 
оформлен кредит, а сами 
деньги якобы пошли на фи-
нансирование запрещенных 
организаций. Запуганную 
девушку убедили «задекла-
рировать» наличные - и она, 
не раздумывая, перевела 
родительские сбережения 
на подставные счета.

«Возникла проблема,  
срочно назовите код из смс!»

Ангелина ОГЕР

Теперь пассажиры будут 
видеть, как скоро прибудут 
трамваи и троллейбусы.

В Иркутске установили экраны, кото-
рый показывают движение общественно-
го транспорта. Теперь пассажиры будут 
знать, где в данный момент едут трамваи 
и троллейбусы, как скоро прибудут. Та-
кие информационные табло появились 
на трамвайной остановке «Волжская» и 
на «Сквере имени Кирова», где останав-
ливаются троллейбусы.

- Сейчас сделали два образца, - пояснил 

директор МУП «Иркутскгортранс» Сергей 
Майок. - За 2,5 месяца специалисты раз-
работали эскиз, собрали короб, устано-
вили в него оборудование и проверили 
функционал.

Из-за пробок в часы пик общественный 
транспорт не всегда приходит вовремя. 
Чтобы пассажирам было удобнее, на экра-
нах отображается карта с текущим место-
положением трамваев и троллейбусов.
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Квартиру в доме 
на Трилиссера 
атакуют огромные 
туркменские 
тараканы
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В Иркутске установили 
экраны, которые показывают 
движение транспорта

Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»

Продолжение на стр. 6 ‣

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Летняя пора гонит нас на пляжи. Кто-то 
отправляется в отпуск к морю, а кто-то - к 
ближайшим водоемам. Отдых на воде, ко-
нечно же, полезен для здоровья, но есть 
и риски. Недавно стало известно о траге-
дии в Алуште:18-летний сту дент-моск вич 
Ярослав Недин приехал на геологическую 
практику в Крым. До этого на море он 
никогда не был, плавать не умел. И все 
же рискнул прыгнуть в воду, температура 
которой была всего 13 градусов. Сердце 
парня не выдержало перегрузки.
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Но идея женских подразде-
лений не исчезла - захисников 
уже давно скребут по сусе-
кам, только появилось пони-
мание, что женщины в штур-
мовики не годятся. Поэтому 
второе женское подразделе-
ние сделали беспилотным. В 
этом была логика - женщины 
более усидчивые, собранные 
и внимательные, не случай-
но именно они традиционно 
работают на сборке часов и 
электроники. Подразделение 
опять назвали по-сатанински - 
«Гарпия»  - хищная птица с 
женской головой. Как сооб-
щили официально: «Гарпия» - 
это среда для женщин, стре-
мящихся отомстить врагу».

Возглавила подразделение 
некая «Дарья ДШК» (в Со-
ветской армии ДШК - это пу-
лемет Дегтярева - Шпагина 
крупнокалиберный, его с со-
ветских времен так и звали 
- «Даша»). «Даша ДШК» - быв-
шая москвичка, у нее много 
фамилий - от Соловьевой до 
Кремлевой, не меньше пяти. 
Сейчас она - Бовина. В Киев 
сбежала еще в 2010-м, муж 
из «Правого сектора» (за-

прещенного в РФ). 
Отстояла майдан, 
успела повоевать 
в РДК (сколочен-
ном на Украине 
для вырусей «рус-
ском добровольче-
ском корпусе», так 
же запрещенном 
в РФ), но быстро 
поняла, что их ис-
пользуют в ВСУ 
как мясо. Волонте-
рила. И вдруг ока-
залась во в главе 
подразделения 
авиаштурмовиков 
на должности ка-
питана.

«Даша» просла-
вилась заявлени-
ем, что женщины 
на фронте должны 
нести такие же фи-
зические нагрузки, как и муж-
чины. Любит проповедовать 
в интернете феминизм и сты-
дить уклонистов.

«Даша ДШК»  - бесценный 
кадр для киевского режима. 
Возвращаться ей некуда - Ро-
дину предала, будет воевать 
до последнего и агитиро-

вать романтичных дурочек 
воевать. Автомат и розовые 
волосы, феминизм  - кто из 
волонтерок не захочет приоб-
щиться? Так это и работает, 
обеспечивая поставки мяса 
на фронт. А женское это мя-
со или мужское - Киеву все 
равно.

Самой известной на Украине 
женщиной-военным по-прежнему 
остается Надежда Савченко - не-
состоявшаяся летчица, а во вре-
мя АТО  - артнаводчица в звании 
капитана ВСУ. Ее поймали наши 
ополченцы летом 2014-го под Лу-

ганском, когда искали корректи-
ровщика артогня по блокпосту, у 
которого погибли репортеры.

Образ Савченко буквально на-
дували ртом через трубочку всей 
Украиной и на каждом углу требо-
вали ее освободить. К началу суда 

в России Савченко стала практи-
чески «украинской Жанной д'Арк», 
пока еще не канонизированной. Я 
был на этом суде, поразила толпа 
журналистов - украинских и запад-
ных - визг стоял на всю планету. 
Но Надя не давала нужной кар-
тинки - в «кремлевских застенках» 
она отъелась так, что лопалась по 
швам футболка с тризубом. Сав-
ченко признали виновной в гибели 
двух российских журналистов и 
приговорили к 22 годам тюрьмы. 
После суда ее помиловали и вер-
нули Украине по обмену пленными. 
Но что-то с Савченко произошло 
в заключении - слишком здравые 
мысли стала высказывать сразу, 
как только вышла босая на взлетку 
киевского аэропорта Борисполь. 
Говорила, что нужно Донбассу 
дать самоуправление и неплохо бы 
хохлам с москалями помириться… 
Политически незрело рассуждала.

Ее засунули в Раду депутатом, 
где она всех скандализировала 
«деловым костюмом», сшитым из 
портьеры. Костюм тоже ощутимо 
распирали жизненные женские си-
лы Савченко. Но до выборов прези-
дента Украины ее уже не допустили.

К началу СВО она исчезла, я 
пытался найти ее следы. Тишина, 
пусто. Якобы она вышла замуж за 
отставного генерала ВСУ и живет 
с ним в Хорватии. Последнее со-
общение от нее было весной - она 
опровергла свою гибель (был такой 
слух), но где она и что с ней, Савчен-
ко не сказала… А на смену ей в ВСУ 
пришли совсем другие женщины, с 
более устойчивыми убеждениями.

Портрет явления: 

По моим личным ощуще-
ниям еще 2014 года, майдан 
сделали украинские женщи-
ны. Они не выступали там 
со сцены. Нет. Они про-
сто создавали массовку, 
подбадривали «хлопцев» в 
тысячный раз штурмовать 
шеренги «Беркута». Выти-
рали замерзшие сопли юным 
протестувальникам, варили 
борщи для «майдановских 
сотен» и разносили в бакла-
гах тепленький чай с капта-
гоном - сильнейшим психо-
стимулятором. Тепленький, 
потому что каптагон не лю-
бит высоких температур.

И «небесная сотня» тоже 
их рук дело - нет иного, ло-
гичного объяснения, почему 
тысячи мужиков бежали на 
пули снайперов в самоубий-
ственном порыве. А капта-
гон убивает страх.

Я перемещался по майда-
ну с видеокамерой - писал 
сотни интервью, выбирая 
самых колоритных персо-
нажей. Мороз был хорошо за 
двадцать, будний день, лю-
дей немного. И тут я увидел 

в клубах пара двух натураль-
ных гарных дивчин в костю-
мах «Леси Украинки» - вы-
шиванки, коралловые бусы, 
венки из цветов! И вокруг - 
копоть, грязь, дымящиеся 
покрышки… Меня ждал 
шок, я даже отшатнулся и 
опустил камеру. Дивчины 
вблизи оказались потаскан-
ными синявками. Цветы в их 
венках были искусственны-
ми, «кладбищенскими». Ли-
ца и голоса пропитые, воз-
раст «бальзаковский», лица в 
каких-то оспяных рытвинах 
и покрыты толстым слоем 
штукатурки, она, кажется, 
даже потрескалась на лю-
том морозе. «Ведьмы, обо-
ротни», - подумал я, пере-
крестился и отошел от них 
как можно дальше.

Я долго вспоминал эту 
встречу, она была знаковой 
для многих явлений на ны-
нешней Украине - мгновен-
ное превращение непороч-
ных красавиц в «плечевых» 
с трассы. Для этого нужно 
лишь вглядеться вниматель-
но…

В бой идут одни ведьмыВ бой идут одни ведьмы
Из-за провала с мобилизацией 

мужчин в рядах ВСУ 
все больше женщин. 

И это в украинской  
армии уже целое явление.  

Даже диагноз. Военкор «КП» 
попытался разобраться - 

кто эти дамы в погонах 
и зачем они на фронте?
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Надя Савченко вернулась из Москвы босиком,  
но пополнев и поумнев.  

И начала говорить неприятную Киеву правду.

❶❶ ИЗ «ЖАННЫ Д'АРК» В УХИЛЯНТКИ ИЗ «ЖАННЫ Д'АРК» В УХИЛЯНТКИ

ОБОРОТНИ С МАЙДАНАОБОРОТНИ С МАЙДАНА

❶❶ «СКАЛА СМЕРТИ» «СКАЛА СМЕРТИ»
Как женщины попадают в ВСУ? Через 

волонтерство, которое подразумевает 
наличие убеждений. Но рано или поздно 
этим гуманитарщицам предложат воен-
ный контракт - единственную легальную 
возможность заработать на нынешней 
Украине. И они согласятся. Зачем их бе-
рут? Для медийности - это валюта, гума-
нитарка, вожделенные курсы подготовки 
за границей. Собственно, из-за денег и 
было создано первое женское подразде-
ление на базе 425-го штурмового полка 
«Скала». 

Численность женского подразделения 
штурмовиков - 100 человек, примерно треть  
набрали в колониях, большинство сиделец 
с «наркотическими» статьями. Потому и 
обстановка там была своеобразная.

А еще полк этот называют «Скалой 
смерти» и «Скалой - черной дырой». Ране-
ных выносить не принято, своих убитых не 
подбирают. Разумеется, первое женское 
штурмовое подразделение «Скалы» было 
в полном составе уничтожено в весенних 
боях за Покровск (Красноармейск).

СПРАВКА «КП»
Летом 2024-го в минобороны Украины заявляли, что в ВСУ служат 67 ты-

сяч женщин (7% от общей численности «збройных сил»). Из них 19 тысяч на 
гражданских должностях. Остальные, получается, на боевых? 

По мнению военных экспертов, сегодня в ВСУ из-за сложностей с набором 
мужчин служат уже до 80 тысяч женщин.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

❶❶  НЕ НАША «ДАША»НЕ НАША «ДАША»

Штурмовичек из «Скалы» 
часто показывали 

по Укр-ТВ. Но это их 
не спасло от разгрома.

Розовыми волосами  
из-под каски «Даша ДШК» 

привлекает  
на фронт феминисток.
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В последний же год в ВСУ 
началось настоящее палом-
ничество «инстакис» и «ин-
стателок». Самая известная - 
парамедик бывшего «Азова» 
(и он, конечно, запрещен в 
РФ) и «Интернационального 

легиона», некая Анаста-
сия Муцей, звезда банде-
ровского ТикТока. Торгует 
шмотками, есть семейный 
бизнес с сестрой, живущей 
в Голландии, - поставки по-
держанных машин из Евро-
пы для ВСУ. Мы до конца не 
понимаем, какая это ком-
мерчески «сладкая» тема! 
Муж тоже в ВСУ, командует 
подразделением наемников.

На фронте Настя бывает 
наездами. Чистый прикид, 
много видео с оружием. Ме-
дик, но видео с оказанием 
помощи раненым у нее нет. 
И не может быть в принципе. 
Жаловалась в интервью на 
пожилых «новобранцев»:

«Были три деда, которых 
я вела на позиции. Думала, 

я их расстреляю. Они оста-
новились там, где постоян-
но обстреливают, и я сняла 
оружие с предохранителя. 
Сказала: «Если не встанете, 
я стрельну». Они встали и 
пошли».

Закончилось это предска-
зуемо - хозяйка аккаунта с 
названием «Ярость Украины» 
оценила ярость русской ар-
тиллерии. Во время артоб-
стрела устроила истерику 
на видео, прямо в окопе, 
а потом шальной осколок 
порвал Насте надутую губу. 
Больше на фронте она не 
появлялась. Опять фотогра-
фируется в нижнем белье. 
А дуры, которых она зама-
нила на фронт, видимо, там 
и остались.

Военные действия, как средоточие хаоса, 
всегда притягивают эпатажных безумцев. 
Первым фриком ВСУ стала бразильская 
фотомодель Талита ду Валье, 40-летняя 
«жертва пластической хирургии» окончи-
ла курсы снайперов и успела повоевать 
при Курдской армии. В 2022-м приехала на 
Украину с гуманитаркой и не успела моргнуть 
нарощенными ресницами, как оказалась в 
блиндаже на Харьковщине, под лютым ар-
тобстрелом. Фотомодель порвало на куски, 
а сверху завалило кирпичом…

Следом за Талитой в бригаде бандеров-
ской теробороны Донбасса появился (лась) 
Сара Эштон Черилло, бывшая до операции 
по смене пола Майклом Джонсом. Оно по-
воевало в чине сержанта недолго, было 
ранено в руку и фронт покинуло, внезапно 
став спикером ВСУ! Украине нужно было по-
казать широту взглядов на «западные ценно-
сти», заслужив тем самым военную помощь. 
Жеманный «голос ВСУ» на Западе одобрили. 
И тут Сара Эштон начала жечь. Угрожала 
смертью нашим военкорам и сотрудникам 

МИДа. Раскрыла «секретный план России» - 
кастрацию всех мужчин Украины. Сообщила 
о создании в ВСУ ЛГБТ*-батальона…

Через три недели трансгендера попросили 
исчезнуть с Украины вообще. Сара уехало 
домой, в США, и поселилось в Лас-Вегасе, 
в фешенебельном жилом комплексе «Вене-
ция», где квартира стоит около 300 тысяч 
долларов. Откуда деньги? Монетизировало 
свою популярность в интернете.

женщины на службе ВСУ

Женщины на войне были всегда. В сани-
тарных, хозяйственно-бытовых частях, в свя-
зи, ПВО. И это были геройские примеры, их 
умалять не надо. Но в штурмовых командах 
женщин не было никогда, это считалось ано-
малией. Даже в издыхающем от тотальной 
Второй мировой войны Третьем рейхе не 
было в окопах женских подразделений, не 
додумались до такого. А в Киеве смогли!

Женщин в ВСУ заманивают сознательно, 
это система. Их присутствие на фронте лега-
лизовано - давно уже изготавливаются бро-
нежилеты, учитывающие женские анатомиче-
ские особенности. Пропаганда работает по 
всей аудитории. Женщин постарше вербуют 
на «Телемарафоне», для юных дурочек есть 
Инстаграм (запрещен в РФ) и ТикТок.

Возможно, это признак агонии Украины, 
и есть тому исторический пример из нашей 
общей истории - 1-й Петроградский женский 
ударный батальон смерти. Российская импе-
рия рухнула в ходе дворцового переворота и 
уличных майданов в Питере и Москве. Пер-
вая мировая еще не закончилась, но наш 
фронт против немцев сыпался - солдаты де-
зертировали массово, убивали офицеров, 
«братались» с немцами, сдавались в плен. 
Керенский с утра до ночи мотался по митин-

гам, призывая пролить кровь до последней 
капли за идеалы Февральской революции, 
свободу и демократию. В конце митинга, как 
правило, плакал, потом пожимал всем руки. 
Помогало уже мало. А западные союзники 
по Антанте (опять совпадение в драматургии), 
требовали от Керенского продолжить войну 
любой ценой. Женский батальон был создан 
по его личной инициативе, как живой укор 
мужикам, расхотевшим воевать. Иных задач 
у него не просматривалось.

Боевое крещение батальона состоялось 9 
июля 1917 года - пехотные цепи разбавили 
женщинами и взяли какие-то никому уже не 
нужные немецкие укрепления под Сморгонью. 
В том бою было ранено 70 женщин, погибло 
30. Командир батальона Мария Бочкарева, 
по воспоминаниям современников, «била мор-
ды солдаткам, как заправский вахмистр, и 
стригла всех под гребенку». Дисциплина в 
батальоне была, но смысла в нем уже не было. 
Больше в боевых действиях женский батальон 
не участвовал, режим Керенского не спас, 
лишь продлил его агонию до октября 1917-го.

Именно такая задача стоит и у Зеленского 
с его западными спронсорами - оттянуть не-
избежный крах. И женщин ради этого они 
жалеть не будут.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Последняя надежда негодяев

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и 
ге

ро
я 

пу
бл

ик
ац

ии

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и 
ге

ро
я 

пу
бл

ик
ац

ии

➍➍  ФРИК-ШОУФРИК-ШОУ

*В России международное движение ЛГБТ решением суда признано 
экстремистским и запрещено.

Для бразильской «модели 
на пенсии» Талиты ду Валье 
последним подиумом стала 

служба в ВСУ под Харьковом. 
Там она и сгинула.

➍➍  «ЯРОСТЬ» С ГУБАМИ«ЯРОСТЬ» С ГУБАМИ

Тиктокерша Настя 
Муцей красовалась 

на фронте, пока 
ей не порвало 
губу осколком. 
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Виктория КУДАЕВА

Экзотические насекомые 
поселились в подвале 
и обычные яды от 
насекомых их не берут.

Жильцы дома №101 на улице 
Трилиссера в Иркутске вновь 
страдают от нашествия туркмен-
ских тараканов в квартирах и на 
территории вокруг. Впервые о 
столь необычной ситуации стало 
известно еще в 2022 году. Тогда 
сибиряки пожаловались, что экзо-
тические насекомые в буквальном 
смысле сваливаются им на головы. 
В доме провели дезинсекцию, на 
время об этой истории забыли, но 
теперь проблема вернулась.

ХОДЯТ «ТРАНЗИТОМ»  
ЧЕРЕЗ КВАРТИРУ

- Квартира в этом доме мне до-
сталась от бабушки, - вспоми-
нает 37-летняя Юлия Переляе-
ва. - Одиннадцать лет назад мы 
вместе с дочерью переехали в нее. 

В первый же день, когда приво-
дили комнаты в порядок, мыли 
полы и отодвигали мебель, я уви-
дела трупы насекомых. Они были 
внушительных размеров. Решила, 
что какие-то жуки, мол, залетели 
когда-то.

Настоящий кошмар начался в 
2022 году, когда сибирячка затеяла 
ремонт в комнате дочки. Вскрыли 
полы, чтобы поменять покрытие. 
Насекомые стали мигрировать по 
всей квартире, словно транзитный 
поток. И эти усачи заметно от-
личались от обычных тараканов. 
Они умеют летать и быстро бегать, 
не прячутся при включении света. 
К тому же вытравить их непро-
сто - обычные порошки и гели им 
нипочем.

- До этого я работала в Иркут-
ской межобластной ветеринарной 
лаборатории, - говорит Юлия. - 
Поймала с помощью клеевой 
ловушки несколько насекомых 
и отнесла бывшим коллегам на 
исследование. Так и узнали, кто 
с нами «соседствует».

Особи оказались «приезжими» и 
зовутся они южно-азиатскими или 
туркменскими тараканами. Как и 
каким образом попали в суровые 
условия Сибири - неизвестно. Но 
чувствуют они себя здесь вполне 
вольготно. Живут и размножаются 
тараканы под люками теплосети, 
где тепло и сыро.

- Моя квартира единственная 
в доме, которая находится над 
теплосетью, - говорит Юлия. - А 
для них комфортная температу-
ра - 25-35 градусов. В жилищах, 
где температура ниже, им плохо. 
Поэтому выше по этажам они не 
разбегаются. А ко мне захаживают 
постоянно.

Юлия обратилась с жалобой в 
управляющую компанию, спе-
циалисты провели дезинсекцию. 
Также выяснилось, что мусорные 
контейнеры находились прямо 
на тепловой сети, отходы стека-
ли прямо в нее. Это привлекало 
насекомых. Контейнеры удалось 
перенести после вмешательства 
прокуратуры. Тараканов стало за-
метно меньше, но они не исчезли 
полностью.

НУЖНА СОВМЕСТНАЯ 
ДЕЗИНСЕКЦИЯ

- На прошлой неделе ситуация 
начала повторяться, я вновь заме-
тила несколько тараканов в своей 
квартире, - бьет тревогу Юлия. - 
Видят их и во дворе дома. Не хочу 
дожидаться, когда они снова нач-
нут падать мне на голову. Обрати-
лась в управляющую компанию, 
чтобы провели дезинсекцию не 
только в подвале, но потравили 
их совместно и одномоментно с 
ресурсоснабжающей организа-
цией и внутри самой теплосети. 
Отправила запрос и туда. Офици-
ального ответа пока не получила. 
Кроме того, как я узнала, в месте, 
где тепловая сеть заходит ко мне в 
подвал, там нет узла герметизации. 
И, судя по всему, тараканы про-
никают в мой дом именно через 
этот «лаз». А по нормативам узел 
должен быть. Он необходим ни 
столько для защиты от насекомых, 
а для того, чтобы влага не попада-
ла в подвал и не разрушала дом. 
Любые испытания на тепловой 
сети либо авария могут привести 
к затоплению подвала.

Юлия уже обратилась в управ-
ляющую компанию с требованием 
предоставить акты о последнем 
исследовании теплового узла и 
подвала. Если ответа не последует, 
она намерена готовить экспертное 
заключение и вновь обращаться в 
прокуратуру.

- Сил уже нет бороться с тара-
канами, - вздыхает Юлия. - Дома 
пока провела дезинсекцию, под-
вал протравили в конце прошлой 
недели. В этом месяце обработка и 
покупка ловушек обошлась мне в 
6000 рублей. На борьбу с таракана-
ми уходит сумма, равная оплате за 
коммуналку! Но это все дает лишь 
временный эффект. Я думаю, что 
пока нет узла герметизации, они 
будут приходить снова и снова...

17.07.2025 Картина дня: Иркутск

Квартиру в доме  
на Трилиссера атакуют 
огромные туркменские  
тараканы

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
Александр КАЛУГИН, генеральный директор Южного 
управления жилищно-коммунальными системами:

«О проблеме знаем и решаем»
- Со своей стороны мы проводили обработку в подвале, но она не давала 

нужного эффекта. Привлекли к вопросу специалистов Байкальской энер-
гетической компании. Тараканы, которые неестественны для нашей среды, 
обитают в тепловой камере. И только совместные обработки с БЭК принесли 
результат. Тараканов не было два года. Вероятно, срок действия препарата 
подошел к концу. 4 июля 2025 года мы осуществили последнюю обработку 
в подвале. Это было сделано для того, чтобы остановить их дальнейшее 
распространение. Также с нашей стороны было направлено письмо в энер-
гетическую компанию с просьбой вновь обработать тепловую камеру. Как 
только коллеги дадут ответ, мы совместно проведем повторную дезинсекцию 
в подвале и теплосети одновременно.

Что касается вопроса об установке специального герметичного узла, кото-
рый, по мнению жителей, может предотвратить распространение насекомых 
по дому, как утверждают в УК, гидрозатвор есть. К нам поступал запрос 
из прокуратуры, мы предоставляли фотографии. Гидрозатвор на них есть. 
Дело в том, что фундамент многоквартирного дома зачастую блочный. Это 
не монолитная заливная плита, а блоки. Так строили раньше. И гидрозатвор 
устанавливается вокруг ввода в дом. Возможно, где-то могут быть мелкие 
какие-то щели, через которые тараканы и пробиваются. Единственный способ 
обезвредить жильцов от насекомых - это постоянная совместная обработка 
в местах их обитания и подвале, куда они приходят.

 ■ НУ И НУ!

Регина РАХИМОВА

Хищник обосновался 
вблизи села Танхой.

«Не корми его, друг!» - раздается взволнованный 
голос за кадром. На видео, которое разлетелось 
по пабликам Бурятии, можно увидеть, как на обо-
чине федеральной трассы вблизи села Танхой 
развалился на траве медведь. Зверь выглядит 
домашним: лениво вертит головой, озирается по 
сторонам в ожидании подачки. Уловив движение 
руки в окне машины, тут же распахивает пасть.

Для туристов и дальнобойщиков косолапый 
стал «достопримечательностью». Многие оста-
навливаются, чтобы покормить его и сделать 
эффектное видео для соцсетей. Не удержалась 
от фото и видео диковинки и иркутская блогер: 
в объектив ее камеры попал момент, когда зверь 
почти просунул голову в окно чужого легкового 
автомобиля, чтобы получить вкусняшку.

Но за эффектными кадрами скрывалась угроза, 
о которой забыли многие. Все это вполне могло 
закончиться трагедией. Привыкнув к легкой еде 
из рук людей, медведь рисковал не только зара-
ботать ожирение, но и утратить инстинктивный 
страх перед человеком и начать выходить на трас-
су все чаще. А там - один шаг до беды: аварии, 
нападения, а в итоге - отстрел как опасного зверя.

К счастью, вмешались инспекторы Бурприрод-
надзора. Во время очередного рейда по терри-
тории Кабанского района они заметили хозяина 
тайги у обочины.

- Хищника отпугнули, он ушел в лес, - рассказы-
вает Иван Баженов, государственный инспектор 
Бурприроднадзора. - Просим не кормить диких 
зверей. Иначе они будут приучены к человеку и 
легкому поиску пищи, что приведет к его гибели 
в будущем. При встрече с медведем на дороге 
не следует останавливаться, подходить поближе, 
гладить или кормить.

Сейчас инспекторы с облегчением сообщают: 
медведь стал реже выходить к людям. А совсем 
скоро он и вовсе забудет дорогу к трассе - в 
тайге начинается сезон ягод, грибов и орехов.

 ■ ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОНЧИК

Если вы заметили дикое животное рядом с 
домом или на дороге - не пытайтесь подойти, по-
кормить или прогнать его самостоятельно. При 
угрозе жизни и здоровью людей незамедлительно 
звоните в ЕДДС по номеру «112» .

Медведя-
попрошайку, 
«прописавшегося»  
у трассы, 
выгнали в лес

Зверя прикормили туристы, 
проезжающие мимо него по дороге.
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Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»
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Наталья РОМАНОВА

С депутатом Думы Иркутска 
по округу № 18 Алексеем 
Кудрявцевым мы поговорили 
о реконструкции площади 
Декабристов, о принципах 
распределения депутатского 
фонда и о том, появится 
ли в Иркутске единая 
набережная Ушаковки.

Алексей Кудрявцев - депутат Думы 
Иркутска по округу № 18. Впервые 
был избран в 2019 году в 7-й созыв. В 
сентябре 2024-го переизбрался. Таким 
образом, его депутатский стаж - почти 
6 лет. Мы поговорили о том, как изме-
нился 18-й округ за это время, и о том, 
что ожидает территорию в ближайшей 
перспективе.

- Алексей Владимирович, зона вашей 
ответственности - округ № 18. Обо-
значьте его границы.

- Давайте попробуем на всем понят-
ных обозначениях. Начинаем от ДК 
«Орбита». Спускаемся до танка «Ир-
кутский комсомолец», затем - вниз 
до улицы Красногвардейской. Это 
приятный, красивый уголок на бере-
гу реки Ушаковки. И после перенарез-
ки округов к нам присоединился ЖК 
«Предместье». Замечательная террито-
рия, прекрасные жители. Мы с ними 
познакомились, плотно работаем и 
занимаемся тем, чтобы в ближайшее 
время сделать их двор двором мечты.

- Чуть отвлечемся от округа. Вы рабо-
таете уже второй свой депутатский срок. 
Нынешний созыв обновился на треть. 
Как выстраиваются взаимоотношения 
с новыми коллегами?

- Новички Думы - современные, 
эрудированные ребята. Мне кажется, 
они довольно быстро вникли в работу. 
Конечно, мы спорим на комиссиях, 
на заседаниях. Но это естественный 
процесс.

- Согласна, конкуренция между депу-
татами - нормальное явление. Каждый 
старается максимально извлечь пользу 
именно для своего округа. Но при этом 
довольно давно у каждого появился та-
кой инструмент, как депутатский фонд. 
В этом году его размер уже 15 миллионов 
рублей. Как решено распорядиться им 
в вашем округе?

- Да, Фонд поддержки избиратель-
ных округов - прекрасный инстру-
мент, который позволяет решать 
самые разные проблемы. Особенно 
важно, что мы можем распорядить-
ся таким образом, чтобы устранить 
какие-то будто бы и мелкие пробле-
мы, до которых не доходили руки и 

на решение которых не хватало де-
нег. Скажем, здесь нужен тротуар, а 
здесь - освещение. Причем даже если 
это всего один столб, но этот столб 
может быть очень важен. И сейчас мы 
это можем спокойно сделать. И это 
очень существенно. Ведь для каждого 
человека его повседневная жизнь из 
таких мелочей и складывается.

Мы расставили приоритеты таким 
образом: львиная доля - проекти-
рование и благоустройство 
дворовых и общественных 
территорий. Жители домов 
№ 121/1 - 121/4 по улице Со-
ветской попросили помочь с 
благоустройством придомовой 
территории. Еще установили 
там детскую площадку, обно-
вили игровое оборудование, 
поставили тренажеры.

Следующий адрес: улица 
Ямская, 49. Встретились с жи-
телями на общем собрании. 
Запрос тоже на благоустрой-
ство и детскую площадку. Там 
работы идут в два этапа: в этом 
году - асфальтирование придо-
мовой территории и парковки, 
установка урн, лавочек, бордюров, а 
в следующем году появится площад-
ка. Еще один очень важный проект - 
межквартальный проезд между улица-
ми Советской (дома № 63, 65, 67, 71, 
73, 73а) и Красноярской. Асфальтиру-
ем, меняем бордюрный камень, про-
водим освещение. Следующим этапом 
установим детский игровой комплекс.

- А на социальную сферу кусок от 
общего пирога выделяется?

- Конечно. 1,5 миллиона рублей вы-
делено школе № 9 на проектно-смет-
ную документацию второго корпуса. 
Более 300 тысяч рублей - детскому 
саду № 68 на ремонт. Также в садик 
купили ноутбук. Более 250 тысяч ру-
блей уйдет на обследование детского 
сада по адресу: улица Советская, 107. 
Его будут сносить, нужны подгото-
вительные работы. Еще было мно-

го обращений от жителей по поводу 
тротуара от сада № 68 до общежития 
по адресу: улица Ямская, 50. Он был 
разбит. Для людей с ограниченными 
возможностями - целое испытание. 
Сейчас идут торги.

- В одном из интервью вы говорили, 
что в округе отремонтировано 100% ма-
гистральных дорог. Все дороги сделаны?

- Да, так. Но дорожные работы мы 
продолжаем. Например, в переулке 
между домами № 59б и 61б по ули-
це 2-й Аларской. Жители по этому 
переулочку ходят отдыхать на берег 
Ушаковки.

- О, давайте про Ушаковку! Я житель 
как раз 18-го округа. И считаю, что нам 
невероятно повезло. Это такое удоволь-
ствие - видеть из окна своей квартиры 
бегущую воду, уток, слышать крик чаек. 
В связи с этим вопрос: будет ли когда-то 
полностью благоустроена набережная 
Ушаковки?

- Двигаемся поэтапно вверх по те-
чению. Один из первых этапов бла-
гоустройства был на территории в 
районе рынка «Знаменский». Вы ви-
дите, какая чудесная набережная с 

арт-объектами и детским городком 
появилась на участке у улицы Полено-
ва. И продолжать будем. Обязательно.

- Спортивная инфраструктура. Вас 
корили за корт на улице Поленова - зи-
мой не был залит лед. Почему? И что 
на этом объекте летом?

- Да, в рамках проекта «Народные 
инициативы» и за счет средств Фонда 
поддержки избирательных округов 
был построен спортивный корт.

- И что пошло не так? Зачем вообще 
коробка, если она нефункциональна?

- Согласен с вами, правильный во-
прос. Конечно, хотелось, чтобы всю 
зиму мы катались на коньках, играли 
в хоккей. К сожалению, подрядчик 
поздно закончил строительство корта, 
уже было довольно холодно. Мы за-
лили несколько слоев холодной водой. 
Для выравнивания верхнего слоя нуж-

на была теплая, с ней и возникли про-
блемы. Следующей зимой корт будет 
работать в полном объеме. Площадка 
в хорошем состоянии, мы ее проверя-
ли. И этим летом ребятишки вовсю 
играют там в футбол - мы постелили 
искусственный газон.

- Очень важный объект - площадь 
Декабристов.

- Да, все верно. Этим летом 
реконструируем площадь Де-
кабристов. Мы долго к этому 
шли, целых 5 лет. Запрос от 
жителей был еще на предыду-
щих выборах, которые были в 
2019 году. И вот за 5 лет уда-
лось достичь результата. Оты-
грали аукцион. Организация 
пространства полностью со-
гласована с жителями. Мы 
все подробно обсуждали: где 
хотели бы разместить инфра-
структурные объекты, каким 
образом это должно быть ис-
полнено. Вплоть до того, как 
будут выглядеть клумбы, где 
и какие цветы и травы будут 

высажены.
Прекрасное городское простран-

ство. Здесь не может быть мелочей. 
К тому же для нашего округа эта пло-
щадь очень важна еще и тем, что каж-
дый год именно здесь мы празднуем 
День Великой Победы, собираемся все 
вместе. И сейчас там полным ходом 
продолжается капитальный ремонт 
площади.

- В округе празднуют День Победы, 
День защитника Отечества, День за-
щиты детей. Всегда есть программа, 
подарки. А вот насколько активны жи-
тели? Какое участие принимают в жизни 
округа?

- Активны. Мы такие классные 
субботники, например, проводим в 
округе. Вместе большой компанией 
убираемся, трудимся. Потом вместе 
чай пьем.

- Как житель округа подтверждаю: чай 
пьем. А в ежедневном рутинном режиме 
как часто к вам обращаются?

- Ну, давайте несколько цифр за пер-
вое полугодие этого года. В наш адрес 
поступило 90 письменных обращений, 
по 52 из них принято положительное 
решение. Устных обращений - больше 
180. Все рассмотрены. Прием жите-
лей ведется каждый четверг с 16.00 до 
18.00. Кроме того, каждую пятницу 
провожу выездные совещания в на-
шем округе. Приходите! Только вместе 
можно добиться результата, как бы 
избито это ни звучало.

«Только вместе можно добиться результата, 
как бы избито это ни звучало»

Спортивный корт на улице Поленова уже используют  
для тренировок юные футболисты, а зимой здесь будет каток. 

Двор дома № 121 по улице Советской.

Алексей Кудрявцев представляет  
в Думе Иркутска интересы 
жителей избирательного 

округа № 18.

Жители округа с удовольствием 
участвуют в субботниках,  
после которых обязательно - чаепитие. Пр
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- Мы не знаем всех
деталей ситуации, 
но резкое окунание 
в холодную воду ле-
том - стресс даже для 
абсолютно здорового 
организма, - пред-
упреждает главный 
внештатный специ-
алист по первой помо-
щи Минздрава России 
в Центральном феде-
ральном округе, канди-
дат медицинских наук 

Геннадий Неудахин. - 
У человека быстро 
растет частота сердеч-
ных сокращений, по-
скольку сердце пыта-
ется компенсировать 
резкое охлаждение 
тела. Повышается ар-
териальное давление, 
сосуды кожи при этом 
сужаются. Пловец де-
лает глубокие вдохи, 
стараясь обеспечить 
органы кислородом. 
Мышцы ног и рук мо-
гут начать непроиз-
вольно сокращаться, 

появляются судороги. 
Для людей с хрониче-
скими заболевания-
ми такой «холодный 
стресс» еще более опа-
сен.

Кстати, как показы-
вает практика, зача-
стую переоценивают 
свои силы не нович-
ки или те, кто плохо 
плавает, отмечает экс-
перт. А люди, хорошо 
плавающие в бассей-
не, в стоячем водоеме 
и потому уверенные в 
своих силах.

Оксана НАРАЛЕНКОВА

И они связаны с 
критическими.

Ученые из Университета Кен-
тукки (США) наблюдали за 61 
женщиной в возрасте 21 - 35 
лет. Все участницы экспери-
мента умеренно употребляли 
алкоголь - в среднем по бокалу 
пару раз в неделю. В течение 
месяца дамы сдавали анализы 
слюны, чтобы ученые могли 
точно отследить гормональные 

изменения в организме. И вот 
что обнаружилось.

Желание выпить словно 
«танцует» под ритм женского 
цикла. Оно то усиливается, 
то ослабевает, как морские 
приливы и отливы.
➥ Красная фаза. Неделя 

месячных  - тяга к алкоголю 
растет.
➥ Зеленая фаза. Время 

овуляции и ближайшие к нему 
дни - желание выпить падает.
➥ Оранжевая фаза. За 

неделю до следующих месяч-

ных - тяга снова набирает си-
лу.
➥ Желтая фаза. Послед-

ние дни перед месячными - же-
лание поднять бокал стихает.

Главный «художник» здесь - 
гормоны, поясняют ученые. 
Повышение уровня эстрадио-
ла - одного из ключевых жен-
ских гормонов, отвечающего 
за красоту, энергию и хорошее 
самочувствие в определенные 
периоды цикла, - может одно-
временно подстегивать и же-
лание выпить.
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Главный специалист 
Минздрава по 
первой помощи 
Геннадий Неудахин 
предупредил о 
частых ошибках 
пловцов и дал 
советы, как помочь 
утопающим.

Ловим волну Ловим волну 
грамотнограмотно

Как распознать, 
что пловец тонет

- Представьте ситуацию: человек плавает, ныр-
нул. Если все в порядке, после погружения он по-
явится на поверхности и вдохнет воздух. Затем, 
как правило, смотрит вокруг, ориентируется, - 
говорит Неудахин. - Купальщик, у которого слож-
ности, выглядит иначе. Каждый раз, появляясь 
над поверхностью воды, он стремится сделать 
глубокий вдох, но мгновенно вновь погружается. 
Не осматривается, не машет руками, не кричит 
«Помогите!», не смахивает воду с лица и волос. 
Но такое поведение трудно заметить посторон-
нему наблюдателю, особенно в людных местах.

! Поэтому лучшая профилактика - вни-
мательно присматриваться к своим

близким и друзьям, которые пошли «в за-
плыв».

ПАМЯТКА ДЛЯ КУПАЛЬЩИКОВ
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У женщин обнаружились «алкогольные дни»

Эти простые прави-
ла знают или помнят не 
все. А когда случается 
ЧП, в суматохе все и во-
все вылетает из головы. 
Вместе с главным специ-
алистом Минздрава по 
первой помощи мы соста-
вили памятку. Нелишне 
сохранить ее - например, 
в электронном блокноте 
своего смартфона.

Далее:

✓Проверяем наличие со-
знания и дыхания у по-

страдавшего. Для этого нужно 
взять его за плечи и слегка 
потормошить. Если человек в 
сознании, он как-то отреаги-
рует. Для проверки дыхания 
применяется «правило трех 
П»: посмотри, послушай, по-
чувствуй. Смотрим: движется 
ли грудная клетка. Слушаем, 
есть ли дыхание. Чувствуем, 
есть ли выдыхаемый воздух, 
приложив к лицу свою щеку.

✓Если дыхания нет, нужно
пять раз вдохнуть воз-

дух в рот потерпевшего, затем 
перейти к ритмичным нажатиям 
на грудную клетку. После 30 

движений снова делаем два 
вдоха в рот.

! Во время процесса по-
просите находящихся

рядом вызвать скорую, най-
ти врача или медработника.

! Не нужно удалять воду
из легких пострадавше-

го.

- Многие ошибочно думают, что
вода препятствует реанимации, 
однако современные исследо-
вания показывают обратное. 
Жидкость быстро всасывается 
организмом, не создавая пре-
пятствий для вентиляции дыха-
тельных путей. А потеря драго-
ценного времени может стоить 
жизни, - говорит эксперт.

Главные правила плавания
Купаться трезвым, здоровым (без признаков просту-

ды), в энергичном состоянии (вялым лучше окунуться 
ближе к берегу и восстановить силы едой и сном в тени 

на пляже).

Выбирать оборудованные пляжи, где есть спасатели.

Плавать в разрешенное время, не в шторм.

Постепенно привыкать к морю, следить за своей ре-
акцией на воду (эта реакция может меняться с возрастом, 
при хронических стрессах, различных заболеваниях и т. 
д.).

✓✓

✓✓
✓✓
✓✓

Бросаться ли спасать 
утопающего самому

- Утопающий инстинктивно начинает
хвататься за все, что попадется под ру-
ку, цепляться за спасателя. При этом 
сознание у тонущих людей затуманено, - 
предупреждает Геннадий Неудахин. - Из-
вестно много случаев, когда спасатели 
оказывались жертвами своего героизма, 
теряя силы в борьбе с утопающими. По-
этому позовите кого-нибудь себе на под-
могу. При возможности обеспечьте себя 
дополнительными средствами плавучести: 
кругами, пластиковыми емкостями...

! Полезно заранее пройти курсы
первой помощи и спасения на

воде. Такие знания однажды могут 
спасти жизнь вам или вашим близким.

Пострадавшего вытащили - 
что делать дальше

- Многие упускают из виду один аспект. Типичный пример:
человек вытащил девушку из моря и начал проводить сердечно-
легочную реанимацию, - рассказывает эксперт. - Подходит парень 
пострадавшей, который был в кафе неподалеку. И набрасывается 
на спасителя, считая, что тот виноват в случившемся. Подобных 
ситуаций немало, поэтому важно проинформировать окружаю-
щих, что вы собираетесь оказывать помощь. И убедиться, что 
никто не помешает вашему действию.

НА ЗАМЕТКУ
Знание природных ритмов своего тела может помочь контро-

лировать влечение к спиртному, говорят специалисты.

Отмечайте дни месячных, а также свое настроение и уровень

энергии. Определив «сложные» дни, продумайте на это время

приятные и здоровые альтернативы свиданию с зеленым змием.

 ✓  Вместо бокала вина - чай с травами или ягодами в красивой

кружке, вкусный безалкогольный коктейль.

 ✓  Прогулка на свежем воздухе (особенно в зеленой зоне) - от-

личный антистресс.
✓  Теплая ванна с солью или пеной, любимая музыка, легкие

танцы.
✓ Медитация или просто 10 минут тишины и спокойствия.

✓ Просмотр хорошего фильма или чтение захватывающей книги.

ВОТ ОНО ЧТО!ВОТ ОНО ЧТО!

- Круг
какой-то 

ненадежный, 
папа! Может, ты 

меня к себе 
привяжешь?

Здоровье

Окончание.  
Начало < стр. 1.
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Анастасия КУРМАЗОВА

В Усть-Куте появится 
Дом молодежи.

Хорошая новость: Иркутская об-
ласть стала победителем Всероссий-
ского конкурса Росмолодежи «Реги-
он для молодых». Благодаря этому в 
2026 году из федерального бюджета 
будет выделено 189 миллионов ру-
блей на создание современных мо-
лодежных пространств. В частности, 
Дома молодежи в Усть-Куте.

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ МАСШТАБ
Напомним, Иркутская область 

уже четвертый год подряд входит в 

число победителей Всероссийско-
го конкурса «Регион для молодых». 
Молодежные центры появились в 
Иркутске, Усть-Илимске и Черем-

хово. Одержать победу непросто: в 
этом году на конкурс подали заявки 
79 субъектов Федерации. Всего за 
эти годы в России уже обустроили 
156 молодежных центров и еще 104 
планируют сделать в этом году.

Нужно отметить, что такие про-
екты - очень «живые», пользуют-
ся успехом и быстро наполняются 
молодыми людьми. Иркутский Дом 
молодежи уже спел стать настоя-
щим центром для проведения самых 
разных мероприятий, в том числе и 
общегородского масштаба.

ПРОСТОР ДЛЯ ТВОРЧЕСТВА
Как будет выглядеть Дом моло-

дежи в Усть-Куте? Расположится 
он в трехэтажном здании по адресу: 
улица Новая, 20. Там сделают хо-
роший ремонт, вокруг облагородят 
территорию и продумают движение 
общественного транспорта. Проект 
разрабатывался с помощью спонсо-
ров, они же обещают помогать и на 
всех этапах.

Внутри появятся:
 медиастудия;
 киберарена;
 квест-комнаты;
 творческие мастерские;
 лаборатория профориентации 

    и многое другое.

Известно, что средства выделя-
ются не только непосредственно на 
ремонт, но и на приобретение раз-
личного оборудования, мебели.

Открытие запланировано на ок-
тябрь 2026 года.

Читайте на стр. 8 Читайте на стр. 8 ‣‣
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«Я рисую БАМ»
«КП» - Иркутск» объявила 
в Усть-Куте конкурс 
детских рисунков.

Как современные дети видят БАМ? Ведь 
мамы и папы, бабушки и дедушки немало 
рассказывают ребятишкам об ударной 
стройке века, навсегда запечатленной 
в их памяти и сердце. «Комсомольская 
правда» в Иркутске объявляет конкурс 
детских рисунков «Я рисую БАМ».

Принять участие в конкурсе могут 
ребята дошкольного и школьного воз-
раста, живущие в Усть-Куте и Усть-
Кутском районе. Нужно всего лишь за-
грузить отсканированный рисунок на 
наш сайт irk.kp.ru или отправить на 
почту: p.pshennikova@phkp.ru. Так-
же не забудьте сопроводить рисунок 
информацией про его автора - укажите 
имя, фамилию, возраст, город и напиши-
те небольшой рассказ о том, как ваша 
семья связана с БАМом. Обратите вни-
мание, что родителям юных художников 
необходимо также отправить «Согласие 
на обработку данных».

Народное голосование продлится до 
13.09.2025. Понравившуюся работу 
смогут поддержать все желающие - по-
сетители сайта, а также родные и друзья 
участников. Чем больше лайков - тем 
выше шансы на победу! Накрутки за-
прещены.

По итогам конкурса будут названы 
один победитель и два призера в каждой 
из двух категорий: дети дошкольного 
(до 6 лет включительно) и школьного 
возраста (от 7 до 17 лет включительно). 
Победителей и призеров мы торжествен-
но наградим. В газете «Комсомольская 
правда», на нашем сайте irk.kp.ru, в 
эфире телеканала ТИВИСИ и в газете 
«Диалог-ТВ» появятся информация о 
юных художниках и их работы.

 Снежанна БЕЛОВА.

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!
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Так будет выглядеть будущий центр уже через год.

СКАЗАНО
Сергей АНИСИМОВ,  
мэр Усть-Кутского района:

- Дом молодежи станет местом си-
лы, творчества, инициатив и ярких 
событий! Это не просто здание - это 
пространство, где наша молодежь 
сможет развиваться, общаться, во-
площать свои идеи и просто хорошо 
проводить время.
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Теперь у подрастающего поколения  Теперь у подрастающего поколения  
в северном городе будет больше возможностей в северном городе будет больше возможностей 
хорошо и с пользой провести время. хорошо и с пользой провести время. 

Дизайн-проект 
Нелли Воробьевой.



Иркутск
www.kp.ru8 17.07.2025

2
Северный прорыв Есть проблема

Надежда ИВАНОВА

В Иркутской области 
участились случаи выхода 
медведей к людям.

По соцсетям разлетаются видео: мед-
ведь заходит во двор частного дома, не 
торопясь прогуливается по дорожкам, 
разыскивает, чем поживиться. А вот 
косолапый бродит по двору между при-
паркованными автомобилями. Под-
нимается на задние лапы, высматривая 
что-то в кустах. Спасается бегством, 
заслышав грозные крики и лай собак.

По комментариям сразу можно опре-
делить, кто их пишет: местные жители 
или те, кто находится далеко от места 
событий. Со стороны - умиление и вос-
торг, а вблизи - тревога и призывы к 
действиям. Ведь на самом деле мед-
ведь - животное чрезвычайно опасное.

МЕДВЕЖЬИ МЕСТА
Как сообщает администрация Усть-

Илимска, с мая в городе и ближайших 
населенных пунктах зафиксировали 
10 случаев появления медведей рядом 
с людьми. Животных видели в садо-
водствах, возле железнодорожных пу-
тей и даже в 9-м и 10-м микрорайонах 
города. Приходили звери в поселки 
Тубинский, Бадарминск, Эдучанка и 
Подъеланка.

Как только в единую дежурно-дис-
петчерскую службу поступают подоб-
ные сообщения, на место выезжают со-
трудники полиции. Только они имеют 
право применять оружие для обезвре-
живания животного, если оно угрожает 
жизни и здоровью людей. Охотники 
использовать оружие в городской черте 
не могут. К сожалению, если живот-

ное не уходит, его ликвидируют. Так в 
этом году случилось в Вихоревке, где 
медведь повадился бродить рядом с 
жилыми домами.

Тревожные вести поступали и из по-
селка Мамакан. Люди писали, что в 
районе ГЭС регулярно замечают медве-
дя. Причем животное ведет себя более 
чем активно, может подойти к людям, 
сломать двери, заглянуть в помещения. 
Однако для того, чтобы соответствую-
щие службы приступили к действиям, 
нужны официальные сигналы, обра-
щения.

В более южных районах косолапые 
тоже не редкость. Недавно пришлось 
даже закрыть для посещений знаме-
нитый туристический маршрут Боль-
шая Байкальская тропа. Потому что 
медведь, обитающий неподалеку, стал 
вести себя самым развязным образом. 
Пугал людей, воровал их провизию, 
ломал палатки и, что самое опасное, 
совершенно не испытывал страха пе-
ред человеком. Так что спасателям 
пришлось эвакуировать туристов по 
воде.

ПОИСК ПИЩИ  
ИЛИ ИЗБЫТОК ОСОБЕЙ?

Специалисты-охотоведы объясняют: 
медведи - животные умные, быстро за-
поминают хлебные места. В природе 
они практически всегда питаются яго-
дами, насекомыми, грызунами, гораздо 
реже - мелкими животными. Однако 
стоит им хоть раз попробовать сытную 
человеческую еду, и они хорошо запо-
минают ее источник. Именно поэтому 
косолапых чаще всего замечают около 
мусорных баков или на кладбищах, где 
люди оставляют пищу.

Однако что выгоняет диких зверей 
из леса? По одним данным, сказыва-
ется нехватка корма. Неурожаи ягод и 
лесные пожары, уничтожающие кор-
мовую базу, приводят к тому, что таеж-
ные обитатели ищут другие источники 
пропитания.

Сказывается и тот факт, что медве-
дей в Приангарье слишком много! По 
приведенным недавно на заседании 
профильного комитета областного пар-
ламента данным, их численность на 
территории региона составляет 22 ты-

сячи особей, и это больше нормы в 3,5 
раза. Сказывается резкое сокращение 
желающих поохотиться, ведь это требу-
ет немалой сноровки, дорогостоящего 
обмундирования, временных затрат и 
не несет фактически никакой прибыли.

Парламентарии даже предлагают 
увеличить размер вознаграждения за 
добытого медведя, ведь только таким 
способом можно регулировать их чис-
ленность. Такие же меры предлагается 
ввести и в отношении волков, которых 
также развелось больше рекомендован-
ной учеными нормы. Охотники добы-
вать волка не спешат, а на некоторых 
территориях этого делать нельзя, по-
скольку они заповедные. В результате 
хищники чувствуют себя весьма воль-
готно, периодически наведываясь к че-
ловеческому жилищу в поисках легкой 
добычи в виде домашнего скота.

УГОЩЕНИЕ НЕ НА ПОЛЬЗУ
Напоминают специалисты и о том, 

что не стоит подкармливать диких 
животных, если они выходят из леса в 
районе автомобильных трасс. Сколь-
ко появляется кадров, на которых во-
дители угощают мишку чем попало! 
Как уже говорилось выше, косолапые 
такие места запоминают и начинают 
ждать следующей подачки, при этом 
подвергаясь опасности быть сбитыми 
на дороге, ликвидированными в случае 
опасности для людей или же… погиб-
нуть от ожирения! Природа все предус-
мотрела, и, например, в ягодный сезон 
медведи съедают более половины всего 
урожая черники и клюквы. Чтобы до-
быть себе пропитание, им приходится 
потрудиться и побегать, но это для них 
естественно. А вот угощение булками, 
чипсами и мороженым - нет.
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Первое, что привлекает лесных Первое, что привлекает лесных 
обитателей к человеческому жилью, - обитателей к человеческому жилью, - 
возможность поживиться.возможность поживиться.

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Анастасия КУРМАЗОВА

Предприятия  
компании «Полюс»  
в Приангарье отмечают 
День металлурга.

На заре человечества исто-
рики выделяют три важных 
периода: каменный, бронзо-
вый и железный века. И это 
говорит о том, что именно 
умение добывать металл и 
работать с ним стало пере-
ломным моментом в разви-
тии нашей цивилизации. С 
тех пор мы научились летать 
в космос, поворачивать ре-
ки вспять и вырабатывать 
энергию из атомов. Однако 
без металлургии никак не 
обойтись. Такие предпри-
ятия становятся основой 
экономики городов и ре-
гионов, дают работу тыся-
чам человек, в том числе и в 
Иркутской области. Напри-
мер, в Бодайбинском райо-
не добывают золото - дра-
гоценный металл, который 
используется не только в 
ювелирных целях и золото-

валютных операциях, но и 
в электронике, медицине и 
даже косметологии.

НАШИ РЕКОРДЫ
Крупнейшая золотодобы-

вающая компания России 
и одна из пяти крупнейших 
в мире - «Полюс». В нашем 
регионе работают несколь-

ко предприятий, в их чис-
ле - «Полюс Вернинское» и 
«Полюс Сухой Лог». К слову, 
месторождение Сухой Лог 
является богатейшим, одним 
из крупнейших разведанных 
в мире (!). Сейчас в карьере 
Сухого Лога набирает оборо-
ты опытно-промышленная 
разработка. И Иркутская об-

ласть в недалеком будущем 
станет лидером по добыче 
золота в России!

Сколько же золота добыва-
ется на предприятиях «По-
люса» за год? Цифры впечат-
ляют. Всего за 2024 год было 
произведено более 90 тонн. 
При этом на Вернинской зо-
лотоизвлекательной фабри-

ке - более 8 тонн. Конечно, 
сегодня процесс извлече-
ния драгоценного металла 
из горных пород сильно от-
личается от того, что был 
еще пару десятков лет на-
зад. Более того, Вернинский 
ГОК является флагманом по 
внедрению новых техноло-
гий и автоматизации про-
изводственных процессов. 
Фабрика, на которой рабо-
тают сотни единиц оборудо-
вания, может запускаться и 
останавливаться нажатием 
одной кнопки!

Однако без людей не обой-
тись, и главное богатство 
предприятия - это специали-
сты, которые искренне лю-
бят свою работу и гордятся 
достигаемыми результатами.

Они 
делают 
золото
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Бодайбинский район - кладезь Бодайбинский район - кладезь 
драгоценного металла, золота.драгоценного металла, золота.

С глубокой древности до наших времен труд металлургов - С глубокой древности до наших времен труд металлургов - 
основа экономики всего человечества.основа экономики всего человечества.
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Они делают золото

В ГОРНОЕ ДЕЛО  
ПО СТОПАМ ТОВАРИЩА

Вадим Унжаков сейчас руко-
водит группой сопровождения 
технологии в «Полюс Вернин-
ском». По сути он - главный 
технолог фабрики. А ведь в 
детстве даже представить не 
мог, что будет работать в этой 
сфере.

- Пойти учиться на «горное 
дело» меня вдохновил това-
рищ, - вспоминает Вадим. - 
Он к тому времени уже учился 
на третьем курсе в ИРНИТУ, 
успел побывать на промыш-
ленной практике на разных 
золотодобывающих пред-
приятиях, постоянно делил-
ся интересными производ-
ственными историями. Так в 
2013 году я оказался студентом 
кафедры недропользования 
по направлению «обогащение 
полезных ископаемых». Впер-
вые на Вернинской бизнес-
единице я побывал при про-
хождении производственной 
практики в 2018 году. И уже 
тогда меня сильно увлекли 
технологические процессы. 
После получения диплома 
поработал в научно-иссле-
довательских лабораториях 
в Иркутске, где благодаря 
командировкам удалось по-
бывать и на других золотодо-
бывающих предприятиях. На 
производственных площад-
ках жизнь течет с невероятной 
скоростью: коллектив здесь в 
постоянном поиске решений 
сложных инженерных задач. 
Это привлекло мое внимание.

В 2020 году Вадим пришел 
на Вернинскую золотоизвле-
кательную фабрику инжене-
ром-технологом на участок 
управления технологически-
ми процессами. С 2021 года 
он этим участком руководит. 
Гордится тем, что принимает 
активное участие в реализа-
ции множества проектов по 
усовершенствованию про-
изводственных процессов, 
повышению производитель-
ности и мощности фабрики, 
минимизации потерь и нара-
щиванию процента извлече-
ния золота. В 2024 году Ва-
дим принял активное участие 
в историческом событии для 
Вернинского ГОКа - начале 
опытно-промышленных ис-

пытаний руды месторождения 
Сухой Лог на золотоизвлека-
тельной фабрике.

- Наша команда проделала 
огромную работу по подго-
товке фабрики к переходу на 
переработку руды с другого 
месторождения, - продолжа-
ет Вадим. - Конечно, не могу 
оставить без внимания и вы-
сокий уровень автоматиза-
ции производственных про-
цессов на фабрике: службы 
контрольно-измерительных 
приборов и автоматизиро-
ванных систем управления 
готовы внедрять все наши 
идеи, от мала до велика. На-
пример, в 2021 - 2022 годах 
был реализован проект по 
запуску-остановке фабрики 
с одной кнопки, за счет че-
го удалось сократить время 
на это, а каждая минута при 
действующей мощности у нас 
драгоценная, она стоит при-
мерно 18 граммов химически 
чистого золота. Последнее 
время мы постоянно ездим 
по разным бизнес-единицам 
«Полюса» в другие регионы 
для обмена опытом с кол-
легами, перенимаем их по-
ложительные практики, де-
лимся своими. Наш проект 
по запуску фабрики с одной 
кнопки многим кажется не-
вероятным, даже разгораются 
споры. Сомнения развеива-
ются при посещении фабри-
ки, когда мы даем гостям воз-
можность лично нажать на 
«волшебную» кнопку.

Сейчас перед Вадимом и 
его коллегами стоит задача 
по внедрению искусственного 
интеллекта в технологический 
процесс. Актуальные тренды: 
цифровизация, роботизация, 
использование искусственно-
го интеллекта и машинного 
зрения. Другими словами - 
интеллектуальная механиза-
ция ручного труда. Например, 
сейчас активно внедряются 
так называемые цифровые 
советчики, которые способ-
ны запомнить очень сложные 
алгоритмы технологических 
процессов и в дальнейшем 
подсказывать действия пер-
соналу. Возможно, позже они 
вообще смогут принимать са-
мостоятельные решения в за-
данных параметрах.

День металлурга Вадим бу-
дет отмечать в кругу семьи. Он 
с удовольствием проводит лет-
ние дни на природе:

- Дома я нахожусь 4 меся-
ца в году и стараюсь все свое 
внимание сосредоточить на 
близких. Люблю путешество-
вать с семьей. За это короткое 
время дома хочется все успеть. 
Наверное, коллеги-вахтовики 
меня поймут. И все же считаю 
свой график работы идеаль-
ным. Не живу от пятницы до 
пятницы, отдыхаю хоть и ре-
же, зато это время измеряется 
месяцами.

РАБОТА МЕНЯЕТ СУДЬБЫ
Начальник участка контроль-

но-измерительных приборов и 
автоматики Алексей Кузнецов 
всегда увлекался электрони-
кой. Сначала получил профес-
сию радиотехника, а потом 
поступил в ИРНИТУ на спе-
циальность «автоматизация 
технологических процессов». 
Однако так сложилось, что 
поработать пришлось в самых 
разных сферах - на стройке и 
даже на рынке:

- В 2007 году я вернулся в 
свой родной поселок Балах-
нинский в Бодайбинском 
районе. Его еще называют 
Дражный, потому что здесь 
всегда жили и работали зо-
лотодобытчики. Ведь все 
они знают, что драга - это 
огромная машина для добы-
чи россыпного металла. На-
стал момент возвращаться в 
профессию, поэтому я и по-
шел работать в «Полюс Вер-
нинское», начал с должности 
слесаря КИПиА.

Благодаря постоянному 
стремлению к самосовершен-
ствованию Алексей доволь-
но быстро стал руководите-
лем участка КИПиА. Вместе 
с коллегами он отвечает за 
бесперебойную работу огром-
ного количества приборов и 
датчиков, измеряющих дав-
ление, температуру и про-
чие важные параметры. Эти 
данные передаются в главный 
«мозг» фабрики - автомати-
зированную систему управ-
ления (АСУТП). И там при-
нимаются решения, нужно 
ли что-то подправить. Работа 
ответственная, и каждый спе-
циалист в команде киповцев 
на вес золота, так как работа 
автоматики, систем защиты 
и точность измерений - это 
не только контроль сложного 
технологического процесса, 
но и безопасность его ведения 
в целом!

- У нас сложилась хорошая 
практика по воспитанию сво-
их кадров, - поясняет Алек-
сей. - Приглашаем ребят, 
только получивших дипломы 
техникумов, и учим на месте. 
Многие из них уже стали тех-
никами, мастерами и инже-
нерами. В целом же коллек-
тив молодой: у нас в команде 
полное взаимопонимание, 
взаимоподдержка и взаимо-
выручка как в работе, так и 
в вопросах личного характе-
ра. Безучастным не остается 
никто: отношения, сложив-
шиеся за многие годы со-

вместной работы, помогают 
найти компромисс в реше-
нии даже самых сложных 
вопросов. В такие моменты 
подключается весь состав 
участка - от слесаря до ру-
ководителя. Из-за вахтового 
метода работы состав коман-
ды на площадке постоянно 
меняется. Но функционально 
все равны, примером стала 
девушка-слесарь! Она прие-
хала работать на Вернинский 
ГОК вместе с мужем, и, когда 
устроилась к нам на участок, 
поначалу многие восприни-
мали это скептически, сомне-
вались, что она справится. 
Даже коллеги-обогатители, 
приезжавшие к нам на ГОК 
на специальную модульную 
программу «Полюса», посмо-
трели и оценили ее работу. 
Стефания доказала, что ни в 
чем не отстает от парней!

Для Алексея работа на ГО-
Ке теперь стала особенно 
важна, ведь здесь он встретил 
свою любовь. Благодаря этой 
встрече изменилась не только 
личная жизнь, но и подходы 
в управленческих моделях на 
участке:

- 4 года мы знали друг дру-
га, работая на ГОКе в раз-
ных сферах, но были про-
сто знакомыми. Но судьба и 
стечение рабочих моментов 
соединили наши тропинки 
в одну дорогу жизни. Сей-
час даже невозможно пред-
ставить жизнь и работу без 
второй половинки, моей 
любимой, которая дает по-
зитивный заряд, новые идеи 
и вдохновение к решению 
любых вопросов как в жизни, 
так и на работе.

Теперь Алексей все свобод-
ное время проводит вместе со 
своей девушкой в совместных 
поездках по району или путе-
шествиях по стране.

- Работа вахтой - это осо-
бенный стиль жизни и 
серьезная проверка для 
отношений, - считает он. - 
Неискренние распадаются, 
а настоящие только крепнут.

Всем своим коллегам он 
желает здоровья, личных и 
профессиональных успехов.

- Никогда не сдавайтесь на 
пути к своей цели! Не всегда 
бывает легко - просто про-
должайте и не позволяйте ме-
лочам утомлять вас, ведь са-
мое невероятное в людях - это 
решение продолжать идти!

Вадим Унжаков часто делится Вадим Унжаков часто делится 
опытом по автоматизации опытом по автоматизации 
технологических процессов  технологических процессов  
с коллегами из других регионов.с коллегами из других регионов.

 Л
ич

ны
й 

ар
хи

в 
А.

 К
уз

не
цо

ва

«П
ол

ю
с 

Су
хо

й 
Ло

г»

Игорь ЦУКУРОВ, управляющий директор «Полюс 
Сухого Лога»:

- Команда «Полюса» успешно справляется с вызовами времени, 
умеет находить эффективные решения задач любой сложности, 
реализовывать самые амбициозные проекты. У нас трудятся люди, 
которые верят в свое дело и любят его. Нет никаких сомнений, 
что все поставленные цели будут достигнуты. Желаю не сбавлять 
скорости в реализации намеченных планов для дальнейшего ро-
ста и процветания, а также богатырского здоровья и большого 
личного счастья!

Все свободное время Алексей проводит Все свободное время Алексей проводит 
в путешествиях по России с любимой. в путешествиях по России с любимой. 
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Надежда ИВАНОВА

В Братске 
определились с 
проектом-победителем  
для благоустройства 
в следующем году.

Весной этого года жители 
Иркутской области могли 
выбрать, какие территории 
в их городах станут уютнее 
и красивее благодаря феде-
ральному проекту «Форми-
рование комфортной город-
ской среды». Так, в Братске 
в рейтинговом голосовании 
участвовало 10 территорий, 
а отдать свой голос за одну 
из них можно было на пор-
тале «Госуслуги». В итоге 
победил мыс Пурсей в Па-
дунском районе - за него 
проголосовали 3641 чело-
век. Это в два раза больше, 
чем получил проект, заняв-
ший второе место. Поэтому 
он и станет приоритетным 
для благоустройства в 2026 
году.

ЧТО БУДЕТ СДЕЛАНО
На смотровых площадках 

мыса (прибрежная зона от 
многоквартирного дома  
№ 147 по улице Набереж-
ная до многоквартирного 
дома № 85 по улице 25-ле-

тия Братскгэсстроя) соби-
раются поставить лавочки и 
урны, а также арт-объекты. 
У монумента ВЛКСМ обно-
вят покрытие и установят 
ограждение. Работы нач-
нутся весной 2026 года.

- Мы будем дорабаты-
вать проект, чтобы он и 
визуально, и технически 
был красивым и более 
комфортным, - отметила 
председатель общественной 
комиссии по обеспечению 
реализации муниципальной 
программы «Формирование 
современной городской сре-
ды» Алина Коробейникова. - 
В общей сложности в голо-
совании приняли участие 11 
562 жителя города Братска. 
Я хочу выразить огромную 
благодарность всем, кто ре-
ализовал свое право и про-
голосовал на платформе 
«Госуслуги». Ваши голоса 
были услышаны! Большое 
вам спасибо, ведь именно 
благодаря вашему участию 
в городе появляются новые 
общественные простран-
ства.

ОБЕЩАЮТ ЗАКОНЧИТЬ 
РАНЬШЕ СРОКА

В этом году идут работы 
на площадке, которая стала 
победительницей голосо-

вания прошлого года. Это 
общественная территория 
в Энергетике, между тор-
говым центром «Инва» и 
школой № 41. До 1 сентября 
здесь должны установить 
две детские площадки с раз-
ными качелями-каруселя-
ми и песочницами, навесы 
со скамейками, парковые 
качели, беседки, лавочки, 
обустроить освещение и 

разбить газоны. В целом на 
реализацию проекта выде-
лено 57 миллионов рублей. 
И поскольку проект феде-
ральный, к его исполнению 
особое внимание и строгий 
контроль.

Впрочем, подрядчик уве-
ряет, что в сроки вполне 
укладывается, и даже обе-
щает по возможности за-
кончить раньше.

В парковой зоне около памятника комсомольцам-В парковой зоне около памятника комсомольцам-
гидростроителям появятся удобные дорожки и клумбы.гидростроителям появятся удобные дорожки и клумбы.
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КОНКРЕТНО
Всего с 2017 года в рамках 

федерального проекта «Фор-
мирование современной го-
родской среды» нацпроекта 
«Инфраструктура для жизни» 
в Братске было благоустроено 
19 общественных территорий. 
Проект, который реализуется 
в этом году в жилом районе 
Энергетик, станет 20-м.

Один из десятиОдин из десяти

НАУКА И НОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

На территории Сибири и 
Дальнего Востока ООО «Транс-
нефть - Восток» ведет свою 
деятельность сразу в четырех 
регионах, в том числе и в Ир-
кутской области. Это не только 
нефтепроводы, но и нефтепе-
рекачивающие станции, сопут-
ствующая инфраструктура.

Работа в ООО «Транснефть - 
Восток» строится на принципах 
обеспечения рационального 
природопользования, энерго-
сбережения и энергетической 
эффективности, охраны труда 
и развития культуры производ-
ства. Решением экологических 
вопросов на предприятии зани-
маются 33 высококвалифици-
рованных специалиста.

- Наша задача - организовать 
работу так, чтобы свести к ми-
нимуму влияние производства 
на окружающую среду, - пояс-
няет начальник отдела эколо-
гической безопасности и раци-
онального природопользования 
Александр Сыстеров. - Кроме 
того, мы контролируем со-
блюдение природоохранного 
законодательства, постоянно 
ведем мониторинг состояния 
окружающей среды. Действуют 
три аккредитованные лабора-
тории эколого-аналитическо-
го контроля в Тайшете, Тала-
кане (Якутия) и Сковородино 
(Амурская область).

НА СТРАЖЕ ПРИРОДЫ
В лабораториях проводят 

проверку проб почвы, воздуха 
и воды - как природной, так и 
участвующей в производствен-
ном цикле, на соответствие 
нормам. При этом использу-
ют новейшие методики, совре-
менные средства измерений, 
испытательное оборудование, 
инструменты для отбора проб 
и проведения анализов.

- Мы постоянно проходим 
обучение, обновляем свои 
знания, подтверждаем компе-
тенции, - отмечает начальник 

лаборатории в Тайшете Екате-
рина Богатырёва. - Важно при-
обретать новый опыт. К при-
меру, очень полезной для нас 
стала недавняя Международная 
выставка лабораторного обо-
рудования в Москве, где были 
представлены последние разра-
ботки в области экологического 
контроля.

Результаты такой работы - 
полное соответствие требова-
ниям экологической безопас-
ности всех производственных 
объектов компании. Это под-
тверждают и собственные про-
верки, и сторонний аудит.

ЗАРЫБЛЕНИЕ  
ПО СОВЕТАМ УЧЕНЫХ

Немаловажная часть эколо-
гической работы предприятия 
- искусственное зарыбление 

водоемов. В ходе зарыбления 
в естественную среду обита-
ния выпускают подращенных 
мальков разных видов рыб. На-
пример, в 2024 году в реку Бе-
лую было выпущено почти 48 
тысяч мальков хариуса и пеля-
ди. Недавно, 4 июля, в районе 
Сосновки Усольского района 
выпустили 10 тысяч мальков 
хариуса.

Кстати, какие именно по-
роды рыб будут наи-
более полезны, 
определяют по со-
ветам ученых из 
Всероссийского 
научно-иссле-
довательского 
института рыб-
ного хозяйства 
и океанографии.

ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ  
МЫШЛЕНИЕ  
С ДЕТСТВА

Э к о л о г и ч е -
ская служба ООО 
«Транснефть - Восток» нако-
пила солидный багаж знаний, 
которыми охотно делится с 
подрастающим поколением. 
Сотрудники проводят уроки 
для школьников.

- Разговариваем на самые 
разные темы, - уточняет Алек-
сандр Сыстеров. - Например, 
обсуждаем, как сделать свой 
город чище и зеленее, как 

приносить пользу природе в 
своем собственном доме. Ре-
бята всегда очень живо откли-
каются. Такие зеленые при-
вычки нужно формировать с 
детства.

ОБЩИМИ УСИЛИЯМИ
Сотрудники «Транснефть 

- Восток» активно участвуют 
и в различных экологических 

акциях. Причем многие ме-
роприятия уже стали 

традиционными. 
Например, ак-

ция «Чистые бе-
рега», во время 
которой волон-
теры наводят 
чистоту на бе-
реговой линии 

Братского моря. 
Она проводится с 

2016 года, и на нее 
всегда приходят се-
мьями, совмещая 
пользу и отдых.

Еще одна тра-
диционная акция - высадка 
саженцев. Так, в Братске во-
лонтеры из аппарата управ-
ления компании высадили в 
зеленой зоне жилого района 
Энергетик 60 саженцев клена. 
А в Ангарске сотрудники Ир-
кутского управления разбили 
Аллею Памяти в честь 80-ле-
тия Великой Победы.

Надежда ИВАНОВА.
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В лабораториях ведется постоянный 
контроль состояния окружающей среды.

ЛЮДИ ДЕЛА

 КСТАТИ
За первое полугодие 2025 го-

да проведено исследование 5048 
проб воздуха, воды и почвы. Из них 
3086 проб исследованы специали-
стами лабораторий эколого-анали-
тического контроля. Результаты 
соответствуют нормам допу-
стимых концентраций.

Зеленое производство «Транснефть - Восток»

Коллектив «Транснефть - 
Восток» охотно принимает 
участие в субботниках 
и посадке деревьев.
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Некоторые куль-
туры сами предо-
ставляют дачникам 
массу посадочного 
материала  - в виде 
корневых отпрысков. 
Но с ними не все так 
просто. Для такого 
размножения годят-
ся только корнесоб-
ственные растения. 
А вот привитые раз-
множить так не полу-
чится, потому что от 
корней у них растут 
дикушки, а не сорт. 

Для каких культур. Виш-
ня, слива, алыча, малина, 
ежевика, облепиха (мужские 
растения). 

План действий
На первый взгляд здесь 

все просто - достаточно от-
копать побег, выросший от 
корней, и посадить его на 
новое место. Но в этом де-
ле есть свои нюансы.

Во-первых, корневые 
отпрыски можно отсажи-
вать только рано весной 
или поздней осенью, когда 
на растениях нет листьев. 
Летом они, скорее всего, 
не приживутся, поскольку 
при пересадке отпрыском 
у них сильно повреждаются 
корни. А листья испаряют 
много влаги. В итоге са-

женец просто за-
сыхает, даже при 
хорошем поливе.

Во-вторых, 
важно понимать, 
какие именно от-
прыски можно 
брать. Особенно 
это касается пло-
довых деревьев. 
Побеги, которые 
появляются неда-
леко от ствола, 
часто вообще не 
имеют корней  - 
они ведут фак-

тически паразитический 
образ жизни, питаясь от 
корней материнского рас-
тения. А вот наиболее от-
даленные наращивают свои 
корешки - их и нужно брать 
для размножения.

Моя дача

Саженцы с каждым годом все 
дороже, а их качество все ниже. 
Да к тому же пересортица среди 
плодовых, ягодных и декоративных 
культур - сплошь и рядом. 

Но вон у соседа растет хоро-
шая слива. А у другого - урожайная 
малина. Да и в своем саду всегда 

есть растения, которые хочется 
размножить.

И лето - отличное время, чтобы 
этим заняться.

Есть несколько способов, как 
можно получить заветные 
растения - не сильно замора-
чиваясь, а главное - бесплатно.
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ВАЖНО ЗНАТЬВАЖНО ЗНАТЬ

Корешки Корешки 
растут, растут, 
карман карман 
пустеет…пустеет…

Некоторые растения, напри-
мер, черная смородина, дают 
корни без проблем - черенки 
можно поставить хоть в банку 
с водой, хоть посадить в почву. 
Но другие укореняются хуже - у 
крыжовника и облепихи кореш-
ки образуются всего у 10 - 40% 
черенков. И для таких культур 
лучше использовать стимулято-
ры корнеобразования.

Но важно не прогадать с вы-
бором!

Еще недавно в продаже 
было всего два стимулятора 
корнеобразования: Гетероаук-
син и Корневин. А сейчас их 
столько, что глаза разбегают-
ся! Какой выбрать? Что лучше?

На самом деле, как было 
два средства для укоренения, 
так и осталось. Просто важно 
смотреть не на название пре-
парата, а на его действующее 
вещество (д. в.).

В Гетероауксине это 
1Н-индолил-3-этановой кисло-
ты, оно же - 3-индолилуксус-
ная кислота (ИУК). Этот пре-
парат подходит для растений, 
черенки у которых и без того 
неплохо дают корешки  - он 
лишь ускоряет их появление 
и помогает нарастить больше 
корней. Аналогов по д. в. у Ге-
тероауксина нет.

В Корневине другое действу-
ющее вещество - 4(индол-3ил) 
масляная кислота (ИМК). И 
этот препарат хорош для рас-
тений, которые укореняются 
плохо. То есть это более на-
дежное средство. И у него 
масса аналогов по д. в.  - Ко-
рень супер, Коренник, Кор-
ней, Корнерост, Корнестим, 
УкоренитЪ. Разницы в них нет 
никакой, можно выбрать са-
мый дешевый - не ошибетесь, 
а заодно сэкономите.

Зеленые черенки - это молодые побеги, 
которые появились в текущем году.

Для каких культур. Многие сорта 
вишни, почти все сорта алычи, некоторые 
сорта сливы, смородина, крыжовник, еже-
вика, облепиха, жимолость, ирга.

План действий
Зеленые черенки лучше нарезать в тот 

момент, когда нижняя часть молодого 
побега начинает менять цвет с зеленой 
на коричневую, то есть начинает древес-
неть. В средней полосе это обычно конец 
июня - начало июля. 

Черенки должны быть длиной 10 - 15 
см. Нижние листья необходимо удалить 
примерно на 1/3 побега - это важно, по-
тому что если они окажутся в воде или 
почве, то начнут гнить.

Подготовленные черенки проще всего 
поставить в емкость с водой (см. рис.).

Но тут есть важные нюансы, которые 
мало кто учитывает:
• нужно использовать темную емкость, 
а если она прозрачная, то обернуть ее 
плотной темной бумагой - в прозрачной 
банке или стакане черенки укореняются 
долго, а могут и вовсе не дать корней;
• не следует ставить много черенков в 
одну банку - лучше по одному в каждую 
емкость, в противном случае вода может 
стухнуть;
• воды должно быть 3 - 4 см - если ее 
слишком много, вблизи дна возникает не-
хватка кислорода, что это может вызвать 
загнивание черенков, а лучше всего кор-
ни образуются на границе воды и воздуха;
• важно следить за уровнем воды - если 
она испарится, корешки засохнут;
• воду лучше доливать, а не менять - не 
все растения выносят полную смену воды.

Одревесневшие 
черенки - это побе-
ги прошлого года. 
Более старые, как 
правило, укореня-
ются гораздо хуже, 
а могут и вовсе не 
дать корней.

Для каких куль-
тур. Смородина, 
крыжовник, ежеви-
ка, облепиха, айва 
японская, барба-
рис, калина.

План действий 
Нарезать одревеснев-

шие черенки лучше всего 
острым прививочным но-
жом (секатор заминает тка-
ни) из средней части побе-
га. Оптимальная длина - те 
же 10 - 15 см. Нижний срез 
делают под листом под 
углом в 45° в сторону поч-
ки. Верхний - горизонтально 
чуть выше почки. Нижние 
листья удаляют на 1/3  - 
как и случае с зелеными 
черенками. Идеально, если 
после этого останется еще 
3 листа, но достаточно бу-

дет и 1 - 2. Одревесневшие 
черенки лучше высаживать 
в почву - в ящики или горш-
ки. На дно необходимо на-
сыпать дренаж, например, 
мелкий керамзит - слоем 
1,5 - 2 см. Затем 10 - 15 см 
земли, а сверху 1 - 2 см пес-

ка. Этот «слоеный пирог» 
нужно хорошенько полить 
раствором Фитоспорина 
или марганцовки, чтобы из-
бавиться от возбудителей 
болезней, которые могут 
погубить черенки в процес-
се укоренения.

В почву черенки заглуб-

ляют до нижнего листа под 
небольшим наклоном. По-
ле чего хорошо поливают 
и накрывают банкой либо 
пленкой - для укоренения 
нужна высокая влажность 
не только почвы, но и воз-
духа (см. рис.).

Высаживать укоренен-
ные черенки лучше весной 
будущего года. А осенью, в 
сентябре, прикопать ящики 
или горшки в саду, в укром-
ном месте, защищенном от 
холодных северных ветров. 
И куда наметает больше 
всего снега.

С черенками могут воз-
никнуть проблемы - забыли 
долить воды в емкость или 
вовремя полить - они засо-
хнут. А отводки - это, по су-
ти, те же черенки, но… не 
отрезанные от материнского 
растения. Воду они получают 
от основного куста, так что 
можно смело уезжать даже 
в отпуск - они все равно уко-
ренятся.

Для каких культур. Смо-
родина, крыжовник, ежеви-
ка, облепиха, айва японская.

План действий
Тут все просто. Надо вы-

брать на растении ветку, 
которая ближе всего рас-
положена к земле, пригнуть 
ее, пришпилить посередине 

к почве, а сверху над этим 
место насыпать небольшой 
холмик земли. Верхушку по-
бега нужно вывести верти-
кально и подвязать к колу, 
чтобы саженец в итоге по-
лучился ровным (см. рис.).

За лето на прикопанной 
части побега образуются 
корни. На будущий год от-
водок можно будет отре-
зать от материнского куста, 
выкопать с комом земли и 
пересадить на новое место.

Прикапывать отводки 
можно с начала июня и до 
конца августа. Если сдела-
ли это в первой половине 
лета, отделять их можно 
весной. Если во второй  - 
осенью.
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Алексей ВОЛОДИХИН, 
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Сразу вспоминается 
рязановская песня из 
фильма «Вокзал для дво-
их»: «Не бойтесь бросить 
все на карту и жизнь пе-
реломить свою». Именно 
так поступил сотрудник 
крупной энергокомпании 
Евгений Кузык. Хотя, 
казалось бы, его семья, 
проживая в Москве, ни 
в чем не нуждалась. Бы-
ли деньги, недвижимость. 
Хорошая должность. И, 
как пишут в резюме ра-
ботодатели, перспективы 
карьерного роста. Мне, 
например, всегда каза-
лось, что «перекроить и 
перебороть жизнь» чаще 
стремятся люди, оказав-
шиеся в трудной ситуа-
ции. Зачем что-то менять, 
когда и так все хорошо?

Однако Евгений сло-
мал все мои шаблоны.

НАСЕЛЕНИЕ - НАСЕЛЕНИЕ - 
ШЕСТЬ ЧЕЛОВЕКШЕСТЬ ЧЕЛОВЕК

Итак, мы в Тульской 
области. В деревне Лу-
кино (150 км от Москвы, 
расположена на правом 
берегу реки Вашаны, это 
правый приток Оки). В 
интернете пишут, что 
население деревни со-
ставляет один человек. 
На самом деле, гораздо 
больше. Шесть.

Евгений Кузык, глава 
семейства.

Наталья, его жена.
И четверо детей - Па-

вел, Ульяна, Анна и Лиза.
Всё. Одна семья. Сосе-

дей нет. Есть еще овцы, 
коровы, телята, куры, ут-
ки, индюки, гуси, лоша-
ди, козлики... Но их со-
считать лично я не берусь.

Мы сидим за длин-
ным деревянным столом 
и пьем чай с шиповни-
ком, мятой и бруснич-
ным листом. За окном, 
как на картинах Ивана 
Шишкина, виднеются 
отлогие холмы, живо-
писный пруд и лес. Ве-
личественно спокойный. 
В одном углу на полке - 
баночки с вареньем и 
компотами. В другом - 
небольшая библиотека. 
Тургенев, Мандельштам, 
Есенин. Драйзер, Майн 
Рид, Жюль Верн. По-
всюду вышивка, детские 
рисунки, поделки.

- Это у нас Дом реме-
сел, - поясняет хозяин. - 
Гости приезжают с деть-
ми, и мы проводим для 

них мастер-классы.
...Как это часто быва-

ет, Евгений Кузык ни-
когда не думал, что ста-
нет фермером. Родился 
он на Дальнем Востоке в 
семье военного. Спустя 
два года отца перевели 
в Москву. Собственная 
квартира в Северном Бу-
тове появилась, когда Ев-
гений учился в 9-м клас-
се. После школы окончил 
Финансовую академию 
(факультет междуна-
родных экономических 
отношений). Работал в 
инвестиционной ком-
пании, но в какой-то 
момент заскучал, не по-
нимая порой смысла сво-
его участия в некоторых 
проектах. Пошел опять 
учиться. На этот раз в 
Академию народного 
хозяйства - ныне РАН-
ХиГС (специальность - 
«финансовый анализ»). 
Параллельно устроился 
работать в другую, более 
крупную компанию (в 
структуру, которая зани-
мается распределением 
сжиженного газа). Но и 
тут, несмотря на высо-
кий оклад, заниматься 
рутиной изо дня в день 
ради карьерного роста ка-
залось бессмысленным.

И тогда Евгений начал 
собственный бизнес.

А ПОКАЖИТЕ МНЕ А ПОКАЖИТЕ МНЕ 
ВАШИХ КУРОЧЕКВАШИХ КУРОЧЕК

- Это был 2005 год, - 
вспоминает он. - Заго-
релся идеей открыть свою 

сеть боулинга. Выкупил 
в Питере часть бизнеса. 
Вторую точку начали 
строить в Коломне. На 
этом деньги кончились. 
И бизнес в итоге у меня 
отжали. Тупо, как в 90-е, 
пришли братки, помеще-
ния закрыли, перебили 
номера на оборудова-
нии. Мы с ними суди-
лись два года. Отсудили 
крохотную сумму. И всё. 
Главная ошибка была в 
том, что я жил в Москве, 
а бизнес был в Санкт-
Петербурге.

- 

Работали на удаленке, как 
говорят сегодня.

- Да. А в предпринима-
тельстве так делать нель-
зя. Особенно в самом 
начале пути, когда еще 
ничего не налажено. Лич-
ное присутствие покры-
вает половину проблем. 
А я этого не знал и думал, 
что все вопросы можно 
решить по телефону.

Дальше в жизни Евге-
ния наступил новый и 
совершенно неожидан-
ный этап. После рожде-
ния сына встал вопрос о 
здоровом рационе и на-

туральных продуктах. Где 
их брать? По телевизору 
чуть ли не каждый день 
показывали всякие ужасы 
про супермаркеты. Как, 
например, вымачивают 
птицу в розовых химра-
створах, чтобы она вы-
глядела хорошо. Ну и так 
далее.

- И я пошел искать, - 
продолжает рассказывать 
Евгений. - Подходил на 
рынке к бабушкам, ко-
торые торговали моло-
ком, творогом, яйцами. 
Они говорили, что это все 
свое - с приусадебного 

участка. При этом 
каждый день с семи 
утра до двенадцати 
у них одно и то же 
количество молоч-
ки. Спрашиваю: а 
можно ли как-то по-
смотреть на вашу ко-
рову и курочек? «Ни 
в коем случае». Оче-
видно, что бабушка 
просто продавец. А 
продукция не с ее 
участка, а откуда-то 
еще. В магазинах то-
же хороших фермер-
ских продуктов я не 
нашел (это 2007 год. - 
Авт.). И тогда я поду-
мал: а не купить ли 
мне маленький уча-
сток земли (50 соток) 
и не завести ли корову 
с козой? Чтобы люди, 
которых я найму, за 
ними смотрели, уха-

живали, обрабатывали 
огород, сами себя кор-
мили, а заодно и нас тоже.

После этих слов я бы 
(если был бы тиктоке-
ром, например) добавил 
в свой видеоролик о Ев-
гении какую-нибудь рит-
мичную песенку и пустил 
слайд-шоу с общим заго-
ловком «Прошло 12 лет». 
А на фото!..

6 тыс. кур в огромном 
птичнике с теплыми по-
лами, 600 баранов в ов-
чарне, 200 свиней, 74 
дойные коровы, 56 коз, 
десятки телят... И от-
дельно - съемка сверху, 
чтобы были видны ре-
сторан, гостевые домики 
(агротуризм в действии), 
яблоневый сад, беседки, 
детские площадки, про-
изводственные цеха и 
даже храм, построенный 
в честь Николая Чудот-
ворца в 2013 году.

Надо ли говорить, что 
Евгений Кузык имеет 
сейчас не 50 соток земли, 
как хотел, а 370 гектаров.

МОЖЕТ, ОСТАНЕМСЯ?МОЖЕТ, ОСТАНЕМСЯ?
 - Мне так кардиналь-

но поменять образ жизни 
было страшновато, - при-
знается Наталья Кузык. - 
Поначалу муж жил в Мо-
скве, приезжая на ферму 
раз в неделю. Вернется и 
давай рассказывать, чем 
поле засеял или сколько 
коров отелилось. Для ме-
ня это было так чуждо. Я 
коренная москвичка - и 
вдруг коровы. Однажды 
он открыл холодильник, 
а там покупная сметана. 
Не с фермы. Сразу раз-
борки. А у меня просто не 
было времени ждать, пока 
он эту сметану привезет. 
Кроме этого, все день-
ги, что у нас появлялись, 
вкладывались в ферму. 
Вбухивались. И потому 
я называла ее «черной 
дырой».

Все изменила пан-
демия. Во время само-
удаленки семья Кузык 
временно переехала в Лу-
кино. На лето. Но ближе к 
сентябрю Евгений сказал: 
«А может быть, останем-
ся?» Наталья упиралась. 
К тому же дети учились в 
столице в православной 
гимназии Василия Вели-
кого. А тут где учиться?

- В результате я поехал в 
Тулу (от деревни Лукино 
40 км. - Авт.), - рассказы-
вает фермер. - Там есть 
самая первая православ-
ная школа в России (от-
крыта в 1992-м. - Авт.). Ее 
куратор, протоиерей Лев, 
проводил богослужение и 
после литургии сам подо-
шел прямо ко мне. Как 

И один в поле  

Купим деревеньку     да заживем помаленьку!Купим деревеньку     да заживем помаленьку!
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Население деревеньки: хозяин Евгений Кузык, жена Наталья, их дети - 
слева Лиза (7 лет), справа Павел (17 лет, это ради его здорового питания 

когда-то и закрутилась вся история), рядом с ним Ульяна (13 лет),  
есть еще дочь Анна (12 лет), во время съемки она была в школе.
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Эту красоту семья Кузык на город ни за что не променяет. 

Удивительная история 
из Тульской области - 

как столичный 
бизнесмен искал 

на рынке натуральные 
продукты и в итоге, бросив 

Москву, сам стал крестьянином.

  Павел КЛОКОВ,  

   спецкор «КП»      

17.07.2025



Россия
www.kp.ru 13

выяснилось, перепутал 
с каким-то своим знако-
мым. Но в тот же день от-
дал распоряжение зачис-
лить и Пашу, и Ульяну, и 
Аню. Лиза тогда была еще 
маленькой - два годика.

ЭТО МАГИЯЭТО МАГИЯ
По словам Натальи, 

первое время жизнь в 
деревне казалась скуч-
ной. Муж работал с утра 
до вечера, а она не нахо-
дила себе места. А потом 
Евгений как-то привез 
семена коллекционных 
томатов и попросил по-
садить их.

- А я толком не знала, 
как это делается, - улы-
бается Наталья. - Загля-
нула в интернет. Купили 
какую-то землю в меш-
ках. Стаканчики. И все 
это благолепие начало 
расти. Меня эта магия 
очаровала. Сейчас, по-
грузившись в тему, я уже 
могу рассказать про вся-
кие нюансы, про агротех-
нику, про почвы, про то, 
как питаются растения 
(по одному из образова-
ний Наталья - флорист-
дизайнер, кроме этого, 
ранее она окончила ба-
летную школу, цирковое 
училище и колледж при 
МИД РФ. - Авт.). А еще я 
занялась лошадьми. Сей-
час их у нас уже три. Одну 
мы купили в Курской об-
ласти. Она, как нам рас-
сказали, невероятных 
кровей. Ее деда продали 
в свое время в Америку за 
4 млн долларов! Эта ло-
шадь имеет уникальную 
способность не давать 
всаднику упасть. Если 
он теряет равновесие, 

лошадь это чувствует и 
пытается его поймать.

РАБОТНИКОВ РАБОТНИКОВ 
ПЕРЕМАНИЛ ПЕРЕМАНИЛ 
МАРКЕТПЛЕЙСМАРКЕТПЛЕЙС

Важно заметить, что 
к фермерству Евгений 
шел постепенно. Снача-
ла прощупал, есть ли во-
обще спрос на фермер-
ские продукты. Пришел 
в офис, где когда-то ра-
ботал. И спросил: «Нуж-
на ли вам натуральная ря-
женка? И кефир. И мясо». 
Бывшие коллеги едино-
гласно проголосовали за. 
Тогда Евгений пошел на 
Дорогомиловский рынок, 
нашел хорошего ферме-
ра и сказал: «У меня есть 
клиенты. Давайте я буду 
брать у вас продукцию с 
десятипроцентной скид-
кой, но много». Тот согла-
сился. И Евгений начал 
продавать эту продукцию 
примерно с такой же на-
ценкой - 10 - 12%.

- Прибыли это не при-
носило, но мне нужно 
было проверить, как эта 
продукция разойдется, - 
объясняет фермер. - По-
сле первой партии одна 
девушка написала мне 
СМС: «Женя, все про-
дукты...» И дальше три 
точки. Телефоны еще 
кнопочные были. Я за-
мер. Думаю, ну все, все 
продукты скисли. Откры-
ваю. А там: «Все продукты 
восхитительны!» Мы бы-
стро сделали сайт. И сразу 
пошли заказы.

Два года Евгений и На-
талья Кузык доставляли 
клиентам разные вкусно-
сти по Москве.

И только после этого 

будущий фермер 
купил себе на-
конец зем-
лю - вместе 
с овчарней и 
баранами, ко-
торых там раз-
водили (за 9 млн 
руб. - 2009 год). И начал 
ее осваивать. И возде-
лывать. Оформил ИП. 
Купил коров. Построил 
молочный цех. Оборудо-
вал коровник. Завел птиц, 
коз, кур. С каждым годом 
хозяйство расширялось, 
а потому Евгений начал 
нанимать все больше и 
больше работников.

- В то время с людьми 
проблем не было, - рас-
сказывает он. - 500 руб. в 
день зарплата. Для жилья 
вагончики деревянные. А 
десять лет спустя непо-
далеку от нас построили 
крупный склад одного 
маркетплейса (маркет-
плейс - это интернет-
платформа для продажи 
и покупки товаров. - Авт.). 
И переманил к себе все 
местные трудовые ресур-
сы. А что, в земле копать-
ся не надо. Коров доить 
тоже. Стой себе, пропи-
кивай коробки со штрих-
кодами. В августе 2024 го-
да у меня последние два 
скотника подрались по 
пьяни с двумя послед-
ними трактористами. И 
тоже ушли. И я остался 
один. Я и две доярки...

ДУШЕВНОЕ МЕСТОДУШЕВНОЕ МЕСТО
Однако Евгений Кузык 

не жалеет, что свою импе-
рию ему пришлось силь-
но уменьшить - уже нет 
того поголовья домаш-
него скота, как раньше 

(самый пик пришелся на 
пандемию, отдел заказов 
не успевал принимать за-
явки, по Москве развоз-
или 537 наименований 
продукции). Говорит, что 
лучше сосредоточиться на 
чем-то одном. И Евгений 
вместе с женой выбрали 
агротуризм. Уютные до-
мики, баня, ресторан, 
контактный зоопарк, 
экскурсии, мастер-клас-

сы. В отзывах люди чаще 
всего пишут так: «Очень 
душевное место».

- И нам этих слов впол-
не достаточно, - говорят 
Евгений и Наталья.

В марте этого года су-
пруги отпраздновали пять 
лет с того момента, как 
они переехали в деревню. 
И возвращаться в город 
не собираются.

фермер

Купим деревеньку     да заживем помаленьку!Купим деревеньку     да заживем помаленьку!

Как один актер, 
известный 
по сериалам 

«Солдаты» и «Глухарь», бросил 
мегаполис и поехал возрождать 
русскую деревню

Евгений:
 - Любого фермера, в том числе и меня, 

часто донимают псевдоэксперты. Приходит 
человек и говорит: ага, у вас желтое масло - 
это химия. И вот попробуй объясни ему, что у 
нас не просто хозяйство, а экоферма, и что 
наши коровы едят сочную зеленую траву и 
там много каротина. Поэтому летом масло 
желтое, а зимой белое.

- Мы переехали в деревню и ни разу не 
пожалели. Это другой образ жизни. И объ-
яснить городским жителям, в чем преиму-
щества, передать ощущения трудно. Вот 
представьте, что вы не умеете плавать. А я 
начну вам объяснять, какие чувства человек 

испытывает, когда заходит в озеро. Ну мокро, 
ну прохладно. Напрягаться надо. Короче, по-
ка сам не попробуешь, не поймешь. Я утром 
выхожу из дома - птицы поют, заборов и со-
седей нет, сирень, яблони, речка... При этом 
мы каждый день трудимся всей семьей. Нет 
такого, чтобы я вышел как барин, оттопырив 
мизинчик, кофе попил и дальше спать пошел. 
Нет. Мы вкалываем. Но тоже не до одури, а 
ровно столько, сколько требуется.

Наталья:
- Как говорит мой муж, наша ферма - это 

оазис благополучия. Даже если окажемся 
опять в городе, мы в любой момент можем 
сюда вернуться. И прокормить себя.
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Зимой 
в деревне 

Лукино точно 
будет чем 

полакомиться.

СКАЗАНО ЕВГЕНИЕМ И НАТАЛЬЕЙ КУЗЫК
(деревня Лукино, Алексинский район, Тульская область, 2025 год)

17.07.2025

ОАО «РЖД» проводит аукцион № 25/8382/П/ПП/Э/В-СИБ методом пошагового 
снижения начальной цены на право заключения договора купли-продажи жилого 
дома (кадастровый номер 03:24:030307:34) площадью 242,4 кв. м (с инженерными 
коммуникациями), расположенного по адресу: Республика Бурятия, г. Улан-Удэ,  
ул. Железнодорожная, д. 37 (ст. Мостовой).
Телефоны для связи в г. Иркутске: (3952) 64-43-38,  
64-45-68, 8-914-00-511-94

Объявление
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Стефания 
Маликова
Стеша показывает, какие 

цвета актуальны этим летом. 
В их числе розовый и сливоч-
но-желтый. Мне понравился 
пастельно-розовый трикотаж-
ный костюм от бренда самой 
Стеши, стоит он 25 тыс. руб. 
Нежный комплект она ском-

бинировала с замше-
выми кедами оттенка 
морской волны. А вот 
корзина сюда как буд-
то не к месту. Я уже 
писала о том, что, 
интегрируя корзины 

в свой гардероб, Стефа-
ния явно вдохновлялась Джейн Биркин, 
которая носила в них все на свете. До 

тех пор, пока специально для нее Hermes 
не создал небезызвестную сумку.

 ■ МОДА, СТОП!

Balenciaga представила 
юбку, которую сшили  
как будто из мужских 

трусов. Цена примерно  
43 тыс. руб.  

Наверняка мы скоро 
увидим ее на Марго.

Ольга Бузова
Тренд на Лабубу скоро будет вызывать 

отрыжку. Поэтому Ольга решила пове-
сить на сумку не только китайского 
монстра, но и русского Чебураш-
ку. Кстати, сумка у Бузовой ак-
туальная - с закругленными кра-
ями и из замши. Плюс жакет, 
легинсы и лаковые лодочки - все 
это относится к стилю «драма». 
Это значит, что инфантильные 
игрушки сюда не подходят. 
А вот серьги в виде крупных 
алых цветов как раз в тему.

Ксения Собчак
С цветочными шароварами от 

Loewe за 540 тыс. руб. Ксения 
Анатольевна собирает уже не 
первый образ. Видимо, брюки 
с вентиляцией очень ей полю-
бились. А если без шуток, то 
шаровары сейчас на пике по-
пулярности. Но, конечно, не 
всем они идут. Объемные 
брюки журналистка наде-
ла с футболкой-поло, жа-
кетом и кедами (46 тыс. 
руб.) от Dries Van Noten. 
Дополнила образ свет-
ло-персиковой сумкой 
Chanel (от 500 тыс. руб.).

Наряд получился до-
вольно сложным. Впро-
чем, по-другому у Собчак 
и не бывает. Единствен-
ное, кеды я бы заменила 
на мюли на каблуке, а 
обувь на плоском ходу 
оставила бы на случай 
«сменки», когда ноги 
начнут отваливаться. 
Кстати, Ксения так ча-
сто и делает.

Марго Овсянникова
Певица не перестает эпатировать пу-

блику странными нарядами. Впрочем, 
фигура 29-летней Марго позволяет по-
добные эксперименты. Так, на концерт 
хип-хоп-исполнителя Tyga Овсянникова 
пришла в необычных джинсовых шортах. 
Они были похожи на надутые трусы. Их де-
вушка скомбинировала с белыми сапогами 
и черной футболкой с надписью «Персона, 
которую ты ненавидишь».

Кстати, «трусы» из денима - это творение 
датского дизайнера Дюрана Лантика. Цена 
такого куска джинсы в районе 110 тыс. 
руб. Сдается мне, желающих носить это 

совсем немного…

Вот ведь ситуа-
ция: лета в средней 
полосе все нет и 
нет, а модных лет-
них тенденций - 
сколько угодно. 
Про набившие 
оскомину Лабу-
бу, которые по-
вально вешают на 

сумки, вы и так знае-
те. Из менее очевид-
ного это, конечно же, 
брюки-шаровары. 
Обязательно присмо-

трите на лето какую-
то вещь с кроше - то 
есть элементами, свя-
занными крючком (а 
то и сами свяжите). 
Также актуально все 
прозрачное (в преде-
лах разумного, ко-
нечно). Не выходят 
из моды и микро-
шорты. Что касает-
ся цветовой гаммы - 
выбираем спокойные 
пастельные оттенки. 
Ничего кричащего 

и слишком 
я р к о г о ! 
А как это 
все выгля-
дит, рассказыва-
ем и показываем на 
примере наших звезд. 
Напоминаем, что на 
маркетплейсах пол-
но более доступных 
аналогов брендовых 
вещичек (а кое-что из 
нижеследующего вам 
и вовсе ни к чему).

Актуальные 
тенденции из мира 

моды, рекомендации 
по подбору гардероба 

и советы стилиста - 
в разделе «Женские 

секреты» на сайте  
KP.RU/WOMAN/MODA

Ажурные ве-
щи  - важнейшая 

фишка cезона. 
Надежда уже успе-
ла примерить платье 

с кроше приятного 
песочного оттенка. 

Образ звезда коме-
дии дополнила стиль-
ными солнцезащитными 

очками. Плюс уложила 
волосы в слегка небреж-
ные локоны. Не видно, что 

у актрисы на ногах, но я 
бы дополнила этот лук 
ультрамодными мюлями-

вьетнамками.

А трусы-то  
дутые!
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Образы комментирует 
журналист «КП», 

дипломированный стилист  
Ольга РОДИНА.

Что носить  Что носить  
этим летом,  этим летом,  
а про что лучше а про что лучше 

забыть навсегда.забыть навсегда.

Надежда СысоеваНадежда Сысоева

Светлана 
Бондарчук

Светлана показы-
вает, как вписать про-
зрачные вещи в повсед-
невный гардероб. Белую 
летящую блузу из тонко-

го тенселя (ткань из 
эвкалипта. - Ред.) она 
комбинирует с широ-
кими брюками. Вещи, 
кстати, от российско-
го бренда Idol. Цена 
верха - 14 990 руб., 
низа - 16 990 руб. 
Образ Бондарчук 

дополнила плетены-
ми мюлями и такой 
же плетеной сумкой. 
Плюс эффектные 

крупные украшения. 
Этот комплект я бы 
точно повторила.
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«Театральная зона»
Комедия про тюремный театр, 18+
Горе-режиссер ТЮЗа городка Рваньска 

Червонцев (Борис Дергачев) сел за поджог 
родного театра. А начальник зоны возьми и 
заставь его пьесу поставить с осужденными. 
«Ромео и Джульетту». Набивший руку на 
детских сказках Червонцев споро берется 
за дело, ведь, если колония выиграет в конкурсе самодеятельно-
сти, ему светит УДО. Не шибко креативная, но в целом забавная 
комедия, которую можно смотреть вполглаза. Одного из зэков 
играет Никита Кологривый.

Также в ролях: Виталий Хаев, Семен Молоканов, Омар Алибутаев.
Где смотреть: KION, с 1 июля.

Константину Плотникову повез-
ло с внешностью: он дико похож на 
покойного лидера группы «Король 
и Шут» Михаила Горшкова, что ста-
ло решающим при утверждении его 
на роль в сериале про музыканта. 
Но ведь и на Петра I он тоже похож! 
Чуть-чуть грима - и первый российский 
император как живой. Так что вряд ли 
у продюсеров было много кандидатур 
на главную роль в «Государе».

Сериал охватывает три десятилетия 
жизни Петра I: от смерти царя Федора 
Алексеевича до победы в Северной 
войне и провозглашения России им-
перией. В сюжете отражены «неукро-
тимая энергия, ясный ум, невероят-
ное упорство, трудолюбие и жесткий 
принципиальный характер» героя, чьи 
реформы навсегда изменили Россию.

Также в ролях: Евгений Ткачук, На-
талья Суркова, Александр Обласов, 
Сергей Годин, Сергей Барковский, Ти-
на Стойилкович, Светлана Колпакова.

Где смотреть: Okko, 
Кино1ТВ, со 2 июля.

Фэнтези, наш ответ  
«Игре престолов», 18+

Вторая попытка визуализиро-
вать мир, созданный 

писательницей Верой Камшой 
(первая, в 2022 году, оказалась 
не слишком удачной). Все про-
исходит на планете Кэртиана, 
где многое напоминает Европу 
XVII века, но магия - будничное 
явление. Трон государства Тал-
лиг захватила династия Олла-
ров. Законный наследник Альдо 
Ракан (Антон Рогачев) нашел 
укрытие в Агарисе. Он мечтает 
сверг нуть Олларов и вернуть 
себе законный трон.

Также в ролях: Юрий Чурсин, 
Виктор Добронравов, Вален-
тина Ляпина, Павел Чинарев, 
Михаил Тройник.
Где смотреть: 
Кинопоиск, с 5 июля.

Криминальная драма  
про взросление и любовь 

на фоне 90-х, 18+
В конце 1980-х 9-летний сын 

карточного афериста Руслан 
(Олег Чугунов) случайно ока-
зался на свадьбе криминаль-
ного авторитета и влюбился 
в невесту. Прекрасный образ 
навеки впечатался в память 
мальчика, он даже поклялся 
ее найти, когда вырастет. А 
потом пришли 90-е с их раз-
гулом бандитизма, наркоти-
ками и ощущением безнаде-
ги. Пройти сквозь эти сциллы 
и харибды уличному пацану 
помогает верный друг Ласло 
(Марк Эйдельштейн).

В оболочке криминальной 
драмы о проклятой эпохе 

скрывается клубок метафор 
и множественных смыслов «о 
времени и о себе», о свете вну-
три нас, который помогает вы-
жить даже в форменном аду.

Сериал называют «первой 
работой для массового зри-
теля» режиссера Романа 
Михайлова  - мастера слож-
носочиненного авторского ки-
но. Сценарий он написал по 
собственной книге «Дождись 
лета и посмотри, что будет».

Также в ролях: Дарья Екама-
сова, Кирилл Полухин, Федор 
Лавров, Виталий Коваленко, 
Олег Рязанцев, Лев Зулькар-
наев, Чингиз Гараев, Любовь 
Аксенова, Маша Мацель.
Где смотреть: Start, 
с 16 июля.

Наши новые сериалы:Наши новые сериалы:

Шекспировский централ, Шекспировский централ, 
ветер северный!ветер северный!
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Как ни крути, вся наша жизнь... Нет, не зона.  
Театр, конечно же! (Борис Дергачев, в центре.)
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Когда ты молод, не сразу замечаешь ад вокруг 
(Олег Чугунов (слева) и Марк Эйдельштейн).
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Царь, просто царь 
(Константин Плотников).Ка
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На дворе уже без малого середина 
июля, а в европейскую часть России 
только-только пришло тепло. Но ес-
ли вдруг опять дожди, знайте: новые 
сериалы выходят исправно и скрасят 
вам капризы погоды.

Секреты третьего 
сезона сериала  
«Вампиры средней полосы» 
раскрываем  
на сайте KP.RU

«Путешествие  
на Солнце и обратно»

Комедия про перевоспитание мошенника, 18+
Актер Сергей Романович вернулся в профессию после ухода 

из нее в 2017 году в поисках смысла жизни (видимо, нашел). Его 
герой - проворовавшийся криптокоуч (это тот, кто учит, как разбо-
гатеть на биткоинах, и т. п.) Артем, за которым охотятся кредиторы. 
Ища спасения, он оказывается на Хуторе - общине, где нет гаджетов 
и суеты, но есть пользительный труд и строгие правила. Заправля-
ет местечком бывший бизнесмен, а ныне духовный наставник Батя 
(Гоша Куценко) - он берется за перевоспитание блудника Артема. 
Привыкший жульничать паренек отчаянно сопротивляется. В общем, 
мотивы «Холопа» прослеживаются, но сюжет позлободневнее будет - 
от такого рода «коучей» сейчас не продохнуть.

Также в ролях: Александра Дроздова, Дмитрий Белоцерковский, 
Арина Постникова.

Где смотреть: Start, Premier, с 10 июля.

«Хутор»

«Государь»
Историческая драма  

про Петра I, 18+

Антонина ВЕТКИНА

«Игра престолов» «Игра престолов» 
на русский лад, на русский лад, 
Эйдельштейн в 90-х,  Эйдельштейн в 90-х,  
зэки в театре или зэки в театре или 
история Петра I - история Петра I - 
что посмотреть что посмотреть 
этим летом?этим летом?

Персонаж  
Антона Рогачева -  
король в изгнании. 

«Этерна»

Помотала 
судьба 

криптокоуча... 
(Сергей 

Романович).

Драмеди про трех женщин в переходе из молодости 
в зрелость, 18+

Жили-были Вера, Надя и Люба (Эрика Булатая, Лиза 
Шакира и Софья Гершевич). Случайно познакомились, под-
ружились. И у всех на личном фронте не пойми что.

Вера мужикам не верит с тех пор, как ей изменил любимый. 
Теперь она не влюбляется, а проводит с парнями время и потом 
сама их бросает. Надя надеется наладить отношения с мужем, 
но вдруг знакомится с пылким норвежцем. Люба влюбляется 
часто и всегда, как в последний раз, но всегда без взаимности. 
Вот ведь несчастье какое! А годы идут…

Еще один серьезно-иронический взгляд на природу простого 
человеческого счастья с нехитрой метафорой, белыми нитками 
вшитой в имена героинь. В качестве камео в кадре мелькнет 
Леонид Агутин.

Также в ролях: Вольфганг Черни, Дмитрий Ендальцев, Аскар 
Ильясов, Алексей Розин, Роман Евдокимов, Любовь Толкалина.
Где смотреть: Okko с 7 июля.
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а Любу - нет... а Любу - нет... 

(Софья  (Софья  
Гершевич).Гершевич).

«Разочарованные»«Разочарованные»

Смотри в оба
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

На диване с «Комсомолкой»

Жизнь нужно прожить 
так, чтобы в аду сказали: 
«Извините, у нас приличные 
люди».

✱  ✱  ✱
- Повезло тебе, Розоч-

ка, с мужем! Солидный 
весь такой, молчаливый.

- Четвертый раз женат. 
Все уже успел сказать 
предыдущим женам!

✱  ✱  ✱
Странно, но «Я тебе не со-

ветую…» - это совет.
✱  ✱  ✱

Девушка даже не за-
думывается, чего ей не 
хватает, пока подруга не 
похвастается.

✱  ✱  ✱
- Вовочка, ты и так почти в 

каждом классе по два года 
сидишь, а еще и позволяешь 
себе уроки пропускать! Вот 
почему тебя вчера на заня-
тиях не было?

- Так жена третьего ребен-
ка родила…

✱  ✱  ✱
Есть грех уныния, есть 

грех прелюбодеяния. Но 
самый страшный грех - 
это грех унылого прелю-
бодеяния!

✱  ✱  ✱
Планировать отпуск очень 

легко: начальник говорит 
вам когда, жена говорит где.

✱  ✱  ✱
- У вас есть хобби?
- Да, но меня хотят 

закодировать.
✱  ✱  ✱

Не боюсь маньяков
И кошмарных снов.
У меня в запасе
Сто сухих штанов.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что не имеет значения? 8. 
Картинка ручной работы. 
9. Архитектурный тво-
рец. 10. Самая любозна-
тельная из жен Абдуллы 
в фильме «Белое солнце 
пустыни». 11. Где снимали 
наш классический мюзикл 
«Небесные ласточки»? 13. 
Ахматовский стих «Вечер-
няя ...». 14. «Сердце» ин-
фекции. 18. Нагрудный 
знак архиерея. 19. Кто 
работает с секатором? 
20. Торговая точка мел-
кого пошиба. 21. Альянс 
компаний ради стратеги-
ческого проекта. 22. Что 
в элеватор засыпано? 23. 
Чья кровь вселяла муже-
ство в викингов перед бо-
ем? 24. ... самоубийц из 
комиксов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 

Тяжеловоз с конюшни. 2. 
Собака с именной хваткой. 
3. В каком городе Швей-
царии можно посетить 
дом, где девочкой жила 
Марина Цветаева? 5. За 
что борются на молочной 
ферме? 6. Оселок, но ина-
че. 7. Узбекское платье. 
9. Трапеза из названия 
романтической комедии с 
Одри Хепберн. 12. У ка-
кого генерала купец Алек-
сандр Сапожников купил 
«прогнившую доску» с «Ма-
донной Бенуа» кисти Лео-
нардо да Винчи? 13. Птица 
«с духовным саном». 15. 
Экономка из дома доктора 
Гаспара в сказке о Трех 
толстяках. 16. Брат Тео 
ван Гога. 17. Страдалец от 
плагиата. 18. Чем марку 
из кляссера вытаскивают? 
20. Мультяшный домовой.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Пустяк. 8. Ри-
сунок. 9. Зодчий. 10. Гюльчатай. 11. Ялта. 13. 
Комната. 14. Очаг. 18. Панагия. 19. Садовник. 
20. Киоск. 21. Консорциум. 22. Зерно. 23. Волк. 
24. Отряд. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Битюг. 2. Бульдог. 
3. Лозанна. 5. Удой. 6. Точило. 7. Куйлак. 9. За-
втрак. 12. Корсаков. 13. Кардинал. 15. Ганимед. 
16. Винсент. 17. Автор. 18. Пинцет. 20. Кузя.

17.07.2025

Голосуйте  Голосуйте  
за понравившуюся вам за понравившуюся вам 

участницу на нашем  участницу на нашем  
сайтесайте  KP.RUKP.RU  в разделе  в разделе  
«Будь стильной с «КП»!«Будь стильной с «КП»!

Фото присылайте в «Комсомольскую правду»,  Фото присылайте в «Комсомольскую правду»,  
e-mail: miss@kp.rue-mail: miss@kp.ru

Елена ФИЛИППОВА,  
Самара:

- Работаю менеджером 
по туризму. Кандидат  

в мастера спорта  
по художественной 

гимнастике.  
Miss Russian Beauty 

Samara 2024.  
Люблю активный 
отдых. Занятие 

для души - собирать 
и коллекционировать 

пазлы.

Виктория  
АНДРЕЯНОВА,  

модельер:
- Классика 

с характером. Образ Елены 
балансирует на грани легкости 

и дерзости: черный бикини, 
легкий халат с принтом 

и газета в руках как аксессуар. 
Добавьте соломенную шляпу 

или винтажные очки, и вы 
получите образ в стиле модного 

журнала.

Самые красивые Самые красивые 
девушки России девушки России 
не пропускают не пропускают 

ни одного номера ни одного номера 
«Комсомолки». «Комсомолки». 

Покупай и читай Покупай и читай 
с удовольствием!с удовольствием!

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (83952) 208-008;  

рекламная служба - (83952) 208-004, 208-979; 
отдел распространения и продвижения - (83952) 208-770.
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      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 18 июля

Иркутск +17…+20 +27…+28

Бодайбо +14…+17 +21…+24

Братск +16…+18 +23…+24

Ербогачен +13…+19 +24…+25

Тайшет +15…+18 +26…+27

Усть-Илимск +16…+19 +24…+25

Давление 720 мм рт. ст.
(норма для июля - 723)
Относительная влажность 
воздуха 37%
(норма для июля - 69%)
Ветер северный, 2-3 м/с 
Восход - 05.04          Луна
Закат - 21.15          убывает


